



Cronología

Enero

1

COLOMBIA: El ex militante del Movimiento Guerrillero M-19, Gustavo Petro Urrego asume como Alcalde de Bogotá. Se trata del tercer alcalde de la izquierda que asume al mando de la ciudad.

BRASIL: En un comunicado emitido por la Agencia Nacional de Petróleo, Gas Natural y Biocombustibles se le asignan dos nuevas multas a la empresa Chevron por el derrame de petróleo ocurrido en noviembre pasado.

2

ARGENTINA: La Cancillería emite un comunicado condenando la "la ilegítima ocupación colonial británica". Se destaca el apoyo de la UNASUR, el MERCOSUR y la recientemente creada CELAC.

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff afirma que Brasil ha conseguido transformar la crisis económica global en una oportunidad para crecer, lo que le ha permitido entrar en "una era de prosperidad".

3

VENEZUELA: Según un fallo de un tribunal internacional el país deberá pagar al grupo norteamericano Exxon más de 900 millones de dólares por una expropiación ocurrida en el país en 2007.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales toma juramento a los miembros de los tribunales Supremo de Justicia, Agroambiental, Constitucional y del Consejo de la Magistratura. "Queremos un órgano judicial independiente" manifiesta el mandatario.

CHILE: La ex presidenta Michelle Bachelet se reúne con el actual presidente Sebastián Piñera. Bachelet considera que son necesarias reformas estructurales en el sistema político. Como también una reforma educacional para avanzar en más igualdad y gratuidad; además de una real reforma tributaria.

4

ECUADOR: La Corte de Justicia de la provincia de Sucumbíos ratifica el fallo dictado en febrero de 2011 contra la petrolera estadounidense Chevron. El fallo condena a la empresa a pagar 9.500 millones de dólares por daños ambientales en la Amazonía del país.

5

PERU: El presidente del Consejo de Ministros, Oscar Valdes, dice ante el Congreso que "los abusos que viene cometiendo la CIDH forman parte de críticas serias de países amigos como Brasil y Colombia, que han llevado a la formación de un grupo de trabajo, al interior del Consejo Permanente de la OEA". Reitera el interés del país en replantear la política de defensa de los derechos humanos llevada adelante por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

6

BOLIVIA: El país firma junto con Italia y Brasil el "Programa Amazonía sin fuego". Se trata de un programa de cooperación trilateral que tiene por objetivo reducir la incidencia de los incendios en la región amazónica de Bolivia.

CHILE: El gobierno acusa a mapuches de los incendios intencionales ocurridos los últimos días. La acusación señala a la organización mapuche Coordinadora Arauco Malleco (CAM) como responsable de los incendios.

ECUADOR: La cancillería emite un comunicado en el que insta al diálogo para solucionar las dificultades entre Irán y Estados Unidos. También defiende el derecho del país para establecer relaciones soberanas con cualquier país del mundo, incluso Irán.

7

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez se reúne con su par peruano Ollanta Humala. Chávez afirma que ambos países van a ser parte de una "ecuación estratégica". Se trata de la primera visita oficial de Humala al país.

8

VENEZUELA: Un portavoz del Departamento de Estado de los Estados Unidos informa que se ha declarado persona non grata a la Cónsul de Venezuela en Miami, Livia Acosta Noguera.

Por otra parte, el presidente iraní Mahmud Ahmadineyad llega a Caracas para iniciar su gira por algunos países de la región.

ARGENTINA: El primer ministro David Cameron descarta una negociación con el país por la soberanía de las Malvinas y destaca la importancia de mantener permanentemente la defensa de las islas.

URUGUAY: El presidente José Mujica respalda al ministro del Interior Eduardo Bonomi frente a las críticas de los partidos de la oposición. Estos sectores reclaman la renuncia del funcionario por la ola de crímenes ocurridos en el país. Mujica califica el pedido como "un circo político lamentable".

9

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez se reúne con su par iraní Mahmud Ahmadinejad para revisar acuerdos y estrechar la alianza entre los países. Los mandatarios firman diversos acuerdos.

Por su parte, el canciller Nicolás Maduro afirma que en su momento el país va a dar una respuesta "clara, firme y oportuna" a la expulsión de la cónsul Livia Acosta Noguera por parte del gobierno de Estados Unidos.

10

ECUADOR: El ministro de Relaciones Exteriores, Ricardo Patiño defiende el derecho de Irán al uso de energía nuclear con fines pacíficos. "Debe respetarse la soberanía, las decisiones autónomas de los países sobre su economía, su modelo político, también el derecho al uso pacífico de la energía nuclear" manifiesta.

CHILE: En un comunicado de la organización mapuche "Coordinadora Arauco Malleco" (CAM) niega la autoría de los incendios intencionales y sostiene que la acusación es un "montaje para justificar la aplicación de la Ley Antiterrorista a las comunidades mapuches en conflicto, al movimiento mapuche autónomo y en particular a la CAM".

11

PERU: El Fiscal General José Peláez Bardales pide al ministerio de Relaciones Exteriores que analice la posibilidad de volver a exigir visado a los ciudadanos mexicanos que visiten el país. El pedido está relacionado con la creciente presencia de cárteles de la droga mexicanos en el país.

12

ECUADOR: El presidente iraní Mahmud Ahmadinejad visita el país y se reúne con su par Rafael Correa.

COLOMBIA: El ministro de Defensa, Juan Carlos Pinzón se reúne con su par ecuatoriano, Rafael Ponce. Los funcionarios tratan temas de seguridad fronteriza y seguridad binacional.

13

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez ordena el cierre del Consulado en Miami, luego de la expulsión del gobierno de Estados Unidos de la Cónsul Livia Acosta Noguera. El mandatario califica a la expulsión con "injusta", "atropellante" e "inmoral".

COLOMBIA: El ministro de Defensa ecuatoriano, Javier Ponce reconoce la presencia intermitente de las FARC en territorios ecuatorianos. Lo hace en el marco de una reunión con su par colombiano, Juan Carlos Pinzón.

14

BOLIVIA: En un acto en Chuquisaca el presidente Evo Morales expresa su preocupación de que Argentina y Brasil prescindan del gas boliviano. "En estos momentos dependemos de Argentina y Brasil porque ahí vendemos nuestro gas. Si ellos ya no quieren nuestro gas, ¿a quién vendemos nuestro gas?" explica.

15

ECUADOR: El presidente Rafael Correa realiza un acto multitudinario con la presencia de artistas y de miembros de su gobierno para conmemorar los cinco años de su gobierno.

16

ARGENTINA: El ministro de Relaciones Exteriores, Héctor Timmerman repudia el incidente que llevó a que el gobierno de las islas Malvinas impida a un crucero turístico en el que viajaban argentinos el desembarco en las islas. "La Cancillería espera que la medida tomada se base en razones estrictamente objetivas y que no se trate del enésimo acto hostil dirigido a turistas de varias nacionalidades, así como contra ciudadanos argentinos que tienen el simple deseo y la aspiración de conocer las Islas Malvinas" manifiesta un comunicado emitido por la cancillería.

PERU: El vicepresidente segundo Omar Chehade presenta su renuncia al cargo. Chehade está acusado del delito de patrocinio ilegal.

17

ECUADOR: La cancillería respalda la "protesta" argentina contra el Reino Unido en la que pide se abstenga de realizar ejercicios militares en las Islas Malvinas. Además, reitera su posición de solidaridad con Buenos Aires en el reclamo de soberanía.

18

ECUADOR: La nueva embajadora en Estados Unidos, Nathalie Cely presenta sus credenciales y afirma que realizará un esfuerzo por tender puentes con Washington para que comprendan los cambios por los que atraviesa Ecuador. "Tengo la esperanza de que una relación basada en el respeto mutuo hará a nuestros países más fuertes y prósperos. Estoy comprometida a construir una relación bilateral sólida", dijo.

ARGENTINA: El primer ministro inglés David Cameron acusa al país de "colonialismo" por su insistencia en reclamar la soberanía de las islas Malvinas. Afirma su pretensión de asegurar que se respete la autodeterminación de los habitantes de las islas.

Por su parte, el ministro del Interior Florencio Randazzo considera que las palabras de Cameron son "absolutamente ofensivas, sobre todo tratándose del Reino Unido. La historia muestra claramente cuál fue su actitud frente al mundo".

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff anuncia la renuncia de su ministro de Educación, Fernando Haddad quien pretende presentarse como candidato a la alcaldía de San Pablo en las próximas elecciones municipales. El cargo vacante va a ser ocupado por el actual ministro de Ciencia y Tecnología, Aloizio Mercadante. Quien a su vez será reemplazado por Marco Antonio Raupp.

19

BRASIL: El ministro de Relaciones Exteriores, Antonio Patriota recibe a su par británico, William Hague. Patriota declara que toda América Latina y el Caribe apoyan el reclamo de soberanía argentina sobre las islas Malvinas. Reafirma además que barcos con bandera de las islas no serán recibidos en puertos brasileños.

20

BOLIVIA: El ministro de Gobierno, Wilfredo Chávez, el embajador de Brasil, Marcel Biato y el encargado de negocios de Estados Unidos firman el "Proyecto Piloto de Sistema de Control de la Reducción de Cultivos Excedentarios de Coca". El proyecto tiene la prioridad de fortalecer la cooperación internacional en la lucha contra el narcotráfico bajo el principio de la responsabilidad compartida.

COLOMBIA: La Procuraduría General destituye en ausencia al senador Iván Moreno Rojas y lo inhabilita por 20 años para ejercer cargos públicos. Moreno Rojas está acusado de corrupción.

21

BOLIVIA: El gobierno confirma la renuncia del Ministro de Comunicación, Iván Canelas y del ministro de Obras Públicas, Walter Delgadillo.

CHILE: La Corte de Apelaciones rechaza un recurso presentado por comunidades mapuches contra el ministro del Interior, Rodrigo Hinzpeter quien había acusado a algunas organizaciones indígenas de los incendios intencionales ocurridos días pasados.

22

BOLIVIA: El vicepresidente, Álvaro García Linera, reconoce que la gestión de gobierno tiene tensiones y contradicciones. "Lo que sí les garantizo es que no hay dos proyectos de país" expresa frente a la Asamblea Legislativa.

23

CHILE: El gobierno oficializa la entrada en vigor de la inscripción automática y el voto voluntario. Esta medida permite incorporar a 4,5 millones de ciudadanos al padrón.

24

VENEZUELA: El candidato opositor Leopoldo López renuncia a la candidatura a la presidencia a favor del gobernador Enrique Capriles, quien es el favorito para ganar las próximas elecciones primarias donde se elegirá rival del presidente Hugo Chávez. "El que quiera votar por mí, vote por Henrique Capriles" manifiesta López.

25

VENEZUELA: El gobierno anuncia el inicio de los trámites para retirarse del Centro Internacional de Arreglo de Diferencias relativas a Inversiones (CIADI) por considerar que algunas de las disposiciones del convenio van en contra de la Constitución.

26

ARGENTINA: La presidenta Cristina Fernández nombra como embajador ante Gran Bretaña a Alicia Castro quien había desempeñado el mismo cargo en Venezuela hasta diciembre de 2011.

La Comisión de Relaciones Exteriores del Senado mediante un proyecto de declaración reivindica la soberanía argentina sobre las islas Malvinas y repudia las declaraciones hechas los últimos días por el primer ministro David Cameron. Además el texto agradece a los países de la región por el apoyo recibido.

PERU: El presidente Ollanta Humala concluye su primera visita oficial a España con su participación en el foro "Invertir en Perú". El mandatario resalta la seriedad que representa el país para los inversores y que se pretende dar el salto de la etapa de crecimiento que experimenta al desarrollo.

27

CHILE: El Ministro del Interior, Rodrigo Ubilla anuncia la implementación de aviones no tripulados para el control de su frontera con Bolivia y Perú. Esta incorporación se enmarca en el "Plan Frontera Norte" y tiene como fin impedir el paso del narcotráfico y el contrabando.

PERU: El Movimiento por Amnistía y Derechos Fundamentales (MOVAFED) ligado al movimiento guerrillero Sendero Luminoso apela la resolución del Jurado Nacional de Elecciones. Días pasados el organismo había desestimado su inscripción como partido. La justificación de la JNE reside en que MOVAFED no muestra un firme compromiso con el orden democrático.

28

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos afirma que el programa de restitución de tierras a los desplazados por el conflicto deja sin discurso a la guerrilla de las FARC. Lo hace en referencia a la ley de Víctima y restitución de tierras entrada en vigor el pasado 1 de enero. Además afirma su interés de "condenar" a las mafias que viven de "ordeñar" al Estado con demandas. "Si el Estado pierde, no todas, la mitad o una cuarta parte de todas las demandas que tiene en su contra, nos quebramos" dice.

29

BRASIL: Durante un acto de homenaje a las víctimas del Holocausto la presidenta Dilma Rousseff recuerda que su país estuvo entre los primeros en apoyar la formación del estado de Israel. La mandataria afirma que el gobierno considera "imprescindible" la creación de un Estado Palestino para lograr la paz en Medio Oriente.

URUGUAY: En una entrevista el presidente José Mujica afirma que el Mercosur es un bloque "estancado", que ha perdido su atractivo internacional y que limita sus funciones a "una cuestión de intercambios". "El Mercosur en cuestión de intercambios está muy bien. A pesar de las dificultades, creció, pero no tiene garantía institucional. Funciona un poco movido por llamadas telefónicas, con la gestión de las cancillerías cuando se tiene una dificultad aquí o allá" afirma Mujica.

30

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff parte hacia Cuba para realizar su primer viaje oficial desde su asunción al poder. El objetivo del viaje es reforzar las relaciones económicas y comerciales bilaterales.

31

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez anuncia la creación del Consejo de Estado como órgano asesor. Este nuevo órgano según la Constitución se encarga de asesorar al Jefe de Estado.

CHILE: El Tribunal de Defensa de la Competencia condena a dos cadenas de farmacias al pago de una multa por pactar alzas de precios de medicamentos.

Febrero

1

BRASIL: En su primera visita a La Habana como presidenta del país, Dilma Rousseff se refiere a los derechos humanos a nivel mundial al aclarar que el tema no debe ser usado por algunas naciones como un arma política o ideológica contra otras. Si vamos a hablar de derechos humanos, vamos a hablar de la situación en Brasil, en EE.UU. y en Guantánamo, explica la mandataria.

COLOMBIA: Las FARC anuncian la suspensión de la liberación de seis rehenes en su poder aduciendo que el gobierno de Santos efectúa operativos militares en la zona. La tensión crece entre los familiares, el gobierno y las ONG que esperan el regreso desde diciembre, y encuentran cada semana un nuevo "pero" para que los militares regresen a sus hogares.

VENEZUELA: Preocupación de la oposición venezolana y de organizaciones de derechos humanos por la aprobación de una polémica reforma de la Ley Contra el Crimen Organizado y el Terrorismo. Según sus críticos podría derivar en la intimidación y persecución de disidentes, al impulsar la figura del delator y permitir la interceptación de comunicaciones privadas.

2

ARGENTINA: En el marco del conflicto con Gran Bretaña por las Islas Malvinas, el diario inglés The Guardian informa que diplomáticos británicos denuncian a Argentina por presiones hacia Chile, en la última Cumbre del MERCOSUR, para que este país suspenda los vuelos con destino al archipiélago. Se trata de un servicio que provee la compañía aérea LAN Chile dos veces por semana, que une Punta Arenas con Puerto Stanley.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez, califica al Gobierno inglés de ridículo en su postura sobre las Islas Malvinas y considera que debe devolver ese territorio a Argentina cumpliendo así con resoluciones de las Naciones Unidas.

COLOMBIA: Un coche bomba explota frente al cuartel policial de Villa Rica, localidad de 15.000 habitantes al suroeste del país. Es el segundo de este tipo en 48 horas, ambos atribuidos a las FARC, según informa la policía.

3

BRASIL: Mario Negromonte, ministro brasileño de Ciudades, es expurgado de su cargo convirtiéndose en el séptimo funcionario denunciado de corrupción y centro de un proceso de denuncias de irregularidades en la prensa, por ser el responsable de monitorear los proyectos de movilidad urbana para el Mundial de fútbol 2014. Su sucesor será el actual líder de su partido en la Cámara de Diputados, Aguinaldo Ribeiro, informan desde la Presidencia.

4

BRASIL: Los policías del estado de Bahía, al norte de Brasil, están en huelga en demanda de mejoras salariales. El Gobierno moviliza tropas federales para reestablecer el orden luego de que la huelga sea declarada ilegal por la justicia. Se refuerza especialmente la zona que se alista para carnaval.

VENEZUELA: El país conmemora ante unos 20.000 espectadores, con un desfile militar, los 20 años del fallido golpe de Estado al entonces presidente neoliberal Carlos Andrés Pérez en 1992.

5

VENEZUELA: En la ciudad de Caracas, los presidentes de los países integrantes del ALBA, clausuran la XI Cumbre del grupo, en la que emiten declaraciones especiales, entre otras, de apoyo a la Argentina en su reclamo por las Malvinas y a Puerto Rico en su aspiración a independizarse de Estados Unidos.

Entre varias decisiones, los mandatarios aprueban el ingreso de Surinam y Santa Lucía como miembros invitados especiales, ratifican a Haití como observador, emiten un comunicado contra la injerencia de potencias extranjeras en Siria y consideran la propuesta del presidente de Evo Morales de crear un consejo de defensa en el ámbito del bloque.

6

BRASIL: Continúa el caos en el estado brasileño de Bahía tras la huelga policial y hasta el momento se registran 83 asesinatos en esa localidad. La huelga se extiende a las provincias de Maranhao y Ceará donde los uniformados dejan a la población desprotegida. El gobernador Jacques Wagner anuncia que podría negociar, pero no bajo presión.

URUGUAY: Paradójicamente cuando el problema del país era el desempleo y la falta de trabajo, ahora es la falta de trabajadores. El tema es considerado en las sesiones del Consejo de Ministros y el presidente Mujica plantea la necesidad de importar trabajadores, principalmente para el campo, por la emigración de peones rurales a la capital del país.

7

BRASIL: Se agudiza la situación de Salvador, la capital de Bahía, donde las escuelas se encuentran cerradas al igual que las facultades y los tribunales decretan que el trabajo es opcional. El epicentro es la Asamblea Legislativa del estado, donde están amotinados los policías militares. Hay enfrentamientos entre huelguistas y tropas del ejército.

8

VENEZUELA: Existe tensión diplomática con EE.UU luego de que el presidente Chávez anunciara la peligrosidad de la inauguración de la Cumbre de las Américas en Cartagena si no se permite que Cuba participe. La diplomacia norteamericana reacciona afirmando que Cuba no cumple con los requisitos democráticos ni el debido respeto a los derechos humanos para participar en ese tipo de encuentros.

9

BRASIL: Cesa la ola de tensión y conflicto en Bahía tras lograrse un acuerdo con las autoridades regionales y los policías que llevaban adelante la huelga y que permanecían atrincherados en la sede de la Asamblea Legislativa del estado, se entregaron esta mañana después de alcanzar un acuerdo.

10

ARGENTINA: El canciller argentino Héctor Timerman viaja a Nueva York para presentar en Naciones Unidas la denuncia argentina contra la militarización de las islas Malvinas por parte del Reino Unido. El canciller, por instrucciones de la Presidenta, se presenta ante diversos órganos de la ONU: el Consejo de Seguridad, el Comité de Descolonización y la Asamblea General. Por su parte, el primer ministro británico David Cameron, niega que haya una escalada armamentística y justifica la política de su administración.

PERU: Continúa la llamada Marcha por el Agua de las organizaciones campesinas en oposición al proyecto minero Conga por sus efectos en el abastecimiento de agua de la zona de Cajamarca.

11

BRASIL: El ex presidente brasileño Lula da Silva, que se trata contra un cáncer de laringe, sufre un cuadro de deshidratación y debe ser internado en un hospital de San Pablo. La descompensación se debe a una reacción frente al suero por el que recibe la medicación que complementa su tratamiento.

12

PERU: Anuncia el presidente Ollanta Humala que el "camarada Artemio", uno de los dos líderes del grupo guerrillero Sendero Luminoso de Perú, es capturado

herido por las fuerzas de seguridad, en su primera gran victoria contra los remanentes del movimiento rebelde. Artemio es buscado desde hace dos décadas por las fuerzas de seguridad. Se anuncia la derrota de esa agrupación terrorista en la zona selvática del Alto Huallaga.

VENEZUELA: El gobernador del estado de Miranda, Henrique Capriles, de 39 años, se impone como candidato de la coalición Mesa de Unidad Democrática (MUD). Con el 95% de los votos escrutados obtiene el 62,2% de los votos y supera con claridad a sus principales contendientes, el gobernador del estado de Zulia, Pablo Pérez (29,8%); la congresista independiente María Corina Machado (3,5%); el ex embajador ante la ONU Diego Arria (1,2%), y el ex diputado de izquierda Pablo Medina (0,4%).

13

URUGUAY: El gobierno del Uruguay informa que luego de escuchar a todas las partes toma una decisión afirmativa con respecto al planteo de construir un puente. Se resuelve construir el puente sobre Laguna Garzón que permitirá unir el balneario José Ignacio y la costa de Rocha. El tema lleva décadas de discusión según afirman los vecinos de la zona. Por su parte, los ambientalistas de la región rechazan la construcción.

14

ARGENTINA: El canciller argentino Héctor Timerman envía una carta de aceptación a la propuesta del presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Nassir Abdulaziz Al-Nasser, quien ofrece los buenos oficios de la organización para mediar en el conflicto que mantiene el país con el gobierno de Gran Bretaña acerca de la soberanía del archipiélago. Timerman destaca que la Argentina ha reiterado en múltiples ocasiones su disposición a reanudar las negociaciones pero se enfrenta a la persistente negativa británica.

CHILE: El presidente Sebastián Piñera es llamado por el primer ministro del Reino Unido, David Cameron, para dialogar sobre el conflicto con Argentina por las islas Malvinas. Cameron y Piñera acuerdan que ambas posiciones, tanto la de Chile como la del Reino Unido, se respetarán. Ello luego de haber mantenido Chile en los últimos años su apoyo a las aspiraciones argentinas y a la decisión del bloque del MERCOSUR de prohibir la entrada a sus puertos de barcos con bandera de las islas Malvinas.

VENEZUELA: El Tribunal Supremo de Justicia sorprende al país al ordenar la suspensión inmediata del proceso de destrucción de las actas electorales, tras el amparo solicitado por un desconocido candidato en un municipio de Yaracuy.

BRASIL: La Comisión de Ética Pública de la Presidencia anuncia la apertura de una investigación por presunto tráfico de influencias del ministro de Desarrollo, Industria y Comercio Exterior, Fernando Pimentel. La decisión llega a raíz de la denuncia del diario O Globo por ganar 1,2 millones de dólares haciendo dudosos

trabajos de consultoría después de dejar el cargo de alcalde de Belo Horizonte (2002-2009)

15

BRASIL: La muerte de dos periodistas en una semana causa alarma en el país. Al asesinato de Mario Randolph Marqués Lopes, secuestrado junto con su novia y cuyos cuerpos son hallados en una calle en Barra do Pirai; se suma la muerte de Paulo Roberto Cardoso Rodríguez, muerto en la frontera con Paraguay. El Comité de Protección de los Periodistas (CPJ) manifiesta su inquietud y diputados del Congreso de Brasil declaran que el Parlamento va a estudiar y analizar este recrudecimiento de atentados y asesinatos perpetrados contra periodistas.

HONDURAS: Se produce un incendio en uno de los pabellones del penal granja del Barrio San Pablo, en Comayagua, al centro de Honduras. Causa la muerte de por lo menos 350 presos, muchos de los cuales quedan atrapados en sus celdas y son envueltos en llamas mientras piden ayuda. Se afirma que es la peor tragedia de los últimos diez años en una cárcel en el mundo.

16

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff comunica un recorte en el Presupuesto Nacional aprobado por el Congreso de 55 mil millones de reales (unos 137.500 millones de pesos), o como lo llama el ministro de Hacienda una consolidación fiscal para diferenciar la situación de los ajustes de Europa. Pero afirma que los recursos previstos para educación, salud y planes son preservados.

BRASIL: El Gobierno de Brasil adopta medidas más rígidas sobre el turismo en reciprocidad con los requisitos que España exige a los ciudadanos de su país, en aplicación de las normas establecidas por la UE. Las medidas rigen a partir del 2 de abril y los turistas españoles que viajan a Brasil deben disponer del pasaje confirmado de regreso y de medios económicos suficientes para la manutención y alojamiento durante el tiempo que dure su estancia en el país sudamericano.

17

ECUADOR: La Corte Nacional de Justicia de Ecuador considera improcedente el recurso de revisión interpuesto por los abogados del diario El Universo y ratifica la sentencia de julio de 2011 que condena a los directivos del diario a tres años de prisión y al pago de 40 millones de dólares de indemnización por el delito de injurias contra el presidente Rafael Correa.

COLOMBIA: El viceministro de Defensa colombiano anuncia la actuación de Brasil como país garante en el operativo de liberación unilateral por parte de las FARC de los seis rehenes que mantienen en su poder. El gobierno de Brasil acepta formalmente participar y se compromete a aportar la logística para el proceso. El Comité Internacional de la Cruz Roja y Brasil aguardan que la guerrilla precise la fecha y las coordenadas del lugar donde serán liberados los retenidos.

18

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez en un polémico discurso en cadena de radio y televisión, tras las primarias opositoras que consagran la candidatura de Henrique Capriles Radonski, señala a este de burgués, apátrida, cerdo, majunche (poca cosa) y cochino (cerdo) al candidato rival.

19

CHILE: La policía de carabineros de Chile reprime fuertemente las protestas que tienen lugar en la región de Puerto Aysén, a unos 1600 kilómetros al sur de Santiago de Chile, contra el alto costo de la vida y en rechazo al aislamiento de esa zona con relación al resto del país.

20

VENEZUELA: Mientras el país vive su tercer día de Carnaval, aumentan los rumores sobre la salud del presidente Hugo Chávez, invisible desde hace cuatro días. Se habla de un presunto viaje a Cuba del mandatario durante el fin de semana, en secreto, para realizarse un tratamiento.

21

CHILE: Durante una marcha de unas 2000 personas en Puerto Aysén por demandas sociales y económicas, algunos manifestantes muestran peculiares carteles, con mensajes como "Argentina, adóptanos" que grafican el malestar que existe con el gobierno del presidente Sebastián Piñera.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, anuncia que será operado de una lesión que podría ser maligna en la misma zona donde le extirparon un tumor cancerígeno. Asegura que está en buenas condiciones físicas para enfrentar la nueva batalla a pocos meses de competir por la reelección.

22

ECUADOR: La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) le pide al gobierno de Rafael Correa que suspenda temporalmente, como medida cautelar, la aplicación de la condena contra tres directivos y un ex periodista del diario en el litigio por injurias presentado por el mandatario. La solicitud del organismo de la Organización de los Estados Americanos es calificada de disparate total por Correa.

23

ARGENTINA: Un tren de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires no puede frenar al llegar a la Estación Once y choca contra el andén provocando por lo menos 50 muertos y 675 heridos. Se investigan las causas y responsabilidades de la tragedia.

VENEZUELA: El presidente del país, Hugo Chávez, es autorizado por la Asamblea Nacional para ausentarse del país por más de 5 días. No delega el mando y continúa al frente del gobierno por el tiempo que dure su estadía en Cuba, donde será operado.

ECUADOR: La ex jueza ecuatoriana Mónica Encalada, competente durante un tiempo en el juicio por injurias iniciado por el presidente Rafael Correa contra el diario El Universo, denuncia haber recibido amenazas del gobierno y solicita a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA medidas cautelares para ella y su familia. Se lleva a cabo en una conferencia de prensa en Bogotá.

25

CHILE: Unos cuatrocientos habitantes de la región de Aysén recuperan por la fuerza el control del puente Presidente Ibáñez, escenario de batallas entre manifestantes y carabineros por el aislamiento de la zona con respecto al resto del país. Organizaciones defensoras de los derechos humanos denuncian la criminalización de la protesta social en la Patagonia y exigen al gobierno poner fin a la violencia policial en la zona.

COLOMBIA: En un hecho que es materia de investigación tres militares mueren y 20 más resultan heridos al noroeste de Colombia por la explosión de una granada de fragmentación. Al parecer la granada es activada por un soldado, según la información provista por el Ejército y fuentes médicas.

26

COLOMBIA: Las FARC anuncian la liberación de 10 rehenes, cuatro más de los que se habían comprometido a dejar en libertad en diciembre. Además anuncian su renuncia al secuestro de civiles, según un comunicado divulgado por Internet.

27

BRASIL: Los 45 sobrevivientes del incendio que causa dos muertos y destruye una base militar y de investigación brasileña en la Antártica, viajan rumbo a Río de Janeiro. Los integrantes de la base, así como los cuerpos de los dos suboficiales de la Marina fallecidos, son recogidos por la Fuerza Aérea brasileña en Punta Arenas, en el sur de Chile, donde son evacuados en un avión argentino.

28

ECUADOR: El presidente Rafael Correa decide perdonar a los acusados y pide a la justicia que anule la condena a tres años de prisión y al pago de 40 millones de dólares impuesta a tres directivos y a un ex editor del diario El Universal a quien acusó por injurias. La SIP manifiesta que el caso sienta un precedente.

VENEZUELA: Al inicio de una intervención en la Asamblea Nacional para presentar un informe de rendición de cuentas, el vicepresidente ejecutivo, Elías Jaua, lee el parte médico favorable sobre la óptima recuperación del mandatario

bolivariano, Hugo Chávez, tras ser operado en la zona pélvica sin complicaciones.

Marzo

1

ARGENTINA: La presidenta Cristina Kirchner realiza su discurso de apertura del año legislativo en el Congreso. Anuncia el proyecto de volar a las Islas Malvinas tres veces por semana desde Buenos Aires y a través de Aerolíneas Argentinas.

COLOMBIA: El Consejo de Estado determina el alejamiento de la Fiscal General Viviane Morales por un problema de formas. La decisión se basa en que la elección de Morales en diciembre de 2010 se realizó con 14 votos y no con 16 como establece el reglamento interno de la Corte Suprema, que para esa ocasión modificó la norma.

2

PERU: El presidente Ollanta Humala se reúne con su par ecuatoriano Rafael Correa en Chiclayo. Ambos mandatarios suscriben una Declaración Conjunta que tiene por objeto guiar las relaciones entre los países durante los próximos cinco años.

ARGENTINA: En respuesta a los dichos de la presidenta Cristina Kirchner, el Ministerio de Relaciones Exteriores británico anuncia que cualquier proyecto tiene que ser discutido con el gobierno de Malvinas. Expresa el anhelo para que se respete el vuelo semanal vía Chile. "Sería profundamente decepcionante y completamente injustificable que Argentina presione para que se suspenda este vuelo" se aclara.

El gobernador de las Islas Malvinas, Nigel Wood rechaza la propuesta argentina para que salgan vuelos desde Buenos Aires. Aclara que les corresponde a los isleños decidir desde dónde salen los aviones. Sin embargo, admite que la propuesta aún no fue tratada por todo el gobierno.

3

ECUADOR: El presidente Rafael Correa rechaza las acusaciones de los medios locales contra el ministro de Relaciones Exteriores, Ricardo Patiño. Es por la investigación de una valija diplomática detectada con drogas en Italia.

4

PERU: El Jefe de la Policía Nacional Raúl Salazar anuncia la captura de un miembro de Sendero Luminoso sucesor de uno de los cabecillas del grupo.

5

CHILE: El presidente Sebastián Piñera realiza una teleconferencia con los mandatarios de México, Felipe Calderón, Colombia, Juan Manuel Santos y Perú Ollanta Humala. Estos países conforman la Alianza del Pacífico, propuesta por el ex presidente peruano Alan García en 2010.

6

PARAGUAY: El Centro de Importadores del Paraguay propone al gobierno y a otros gremios empresariales negociar con Argentina la aplicación del mecanismo monetario previsto en la Asociación Latinoamericana de la Integración (ALADI). Lo que se busca es evitar las trabas que actualmente pesan sobre las exportaciones paraguayas.

URUGUAY: El juez Juan Carlos Fernández Lecchini procesa a un policía acusado de violaciones a los derechos humanos durante la última dictadura militar (1973-1985). Se trata de la primera aplicación de la ley de imprescriptibilidad que anuló la amnistía que había favorecido a ex represores. La defensa del policía presenta un recurso a la Corte Suprema de Justicia para que se expida sobre la constitucionalidad de la ley.

7

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos viaja a Cuba para reunirse con su par Raúl Castro. El mandatario colombiano anuncia que el objetivo de la reunión es hablar sobre una eventual participación de Cuba en la Cumbre de las Américas a realizarse en el país en abril. Anuncia también que busca reunirse con el presidente Hugo Chávez para hablar sobre acuerdos comerciales bilaterales pendientes.

BOLIVIA: El canciller David Choquehuanca anuncia que el gobierno está a la espera de la reunión del presidente colombiano Juan Manuel Santos con su par cubano Raúl Castro. Una vez que se anuncien los resultados de la reunión el país va a evaluar su asistencia o no a la Cumbre de las Américas.

ECUADOR: El hermano mayor del presidente Rafael Correa, Fabricio Correa anuncia su candidatura a las elecciones presidenciales de febrero de 2013. Se presenta en el Consejo Nacional electoral para entregar los documentos con las 250.000 firmas para inscribir a su movimiento político "Equidad, Progreso y Orden".

8

CHILE: El presidente Sebastián Piñera participa de una Cumbre del CARICOM en Surinam. Lo hace en su condición de presidente pro t mpore de la CELAC.

COLOMBIA: Tras finalizar su visita a Cuba el presidente Juan Manuel Santos anuncia que no se pudo llegar a un consenso para invitar a Cuba a la Cumbre de las Américas.

9

BOLIVIA: El presidente Evo Morales anuncia que va a llevar coca a la próxima reunión de la Comisión de Estupefacientes de la Organización de Naciones Unidas a realizarse el 12 de marzo.

URUGUAY: El ministro de Relaciones Exteriores, Luis Almagro expresa el rechazo del país a la exclusión de Cuba de la Cumbre de las Américas y lo considera inadmisibile. Destaca el papel jugado por Colombia para revertir la situación.

PERU: El Canciller Rafael Roncagliolo rechaza la exclusión de Cuba de la Cumbre de las Américas y destaca los esfuerzos del presidente colombiano Juan Manuel Santos por sus esfuerzos para superar el problema.

10

PARAGUAY: El presidente Fernando Lugo asiste a un acto en la Secretaria Nacional de Deportes. En su discurso manifiesta que las obras de infraestructura son posibles únicamente a través de los impuestos. "De dos cosas nadie se salva: de la muerte y de los impuestos", afirma.

11

COLOMBIA: El vicepresidente Angelino Garzón en declaraciones a periodistas expresa preocupación por los propósitos que se esconden detrás de la protesta contra el Metrobus de Bogotá realizada el pasado viernes.

12

CHILE: El Secretario británico de Relaciones Exteriores para América Latina, Jeremy Browne visita el país. El objetivo de la visita es tratar el tema Malvinas. Su visita incluye entrevistas con varios miembros del gabinete del presidente Sebastián Piñera.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales pide a la Comisión de Estupefacientes de la ONU con una hoja de coca en la mano, despenalizar la hoja de coca y reparar el "error histórico" cometido.

13

BRASIL: El ministro de Relaciones Exteriores Antonio Patriota se reúne con su par argentino Héctor Timmerman. Ambos anuncian en rueda de prensa que no puede seguir habiendo Cumbre de las Américas sin Cuba. Cuatro procuradores anuncian la primera demanda por delitos cometidos durante la dictadura (1964-1985).

14

COLOMBIA: El Secretario británico de Relaciones Exteriores para América Latina, Jeremy Browne visita el país. La Fiscalía ordena la captura de su actual embajador en Perú, Jorge Visbal Martelo por sus presuntos vínculos con grupos paramilitares.

BRASIL: La Fiscalía General denuncia por supuesta corrupción al ministro de Desarrollo, Industria y Comercio Fernando Pimentel. Se lo acusa por hechos de corrupción cuando era alcalde de Belo Horizonte entre 2002 y 2009.

VENEZUELA: La Directiva del Partido Socialista Unido de Venezuela suspende de la organización al gobernador del estado de Monagas, José Gregorio Briceño por declaraciones que realizó contra uno de los dirigentes.

15

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos recibe al presidente boliviano Evo Morales. En la reunión acuerdan mejorar la cooperación en la lucha contra el narcotráfico y la seguridad ciudadana. También se abordan temas relacionados con la próxima Cumbre de las Américas y la integración económica y comercial entre ambos países.

ARGENTINA: En un comunicado del Ministerio de Asuntos Exteriores del Reino Unido se califica de "ilegal, impropia y totalmente contraproducente" la intimidación del país hacia las Malvinas.

16

CHILE: La presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner se reúne con su par Sebastián Piñera. Se firman acuerdos bilaterales y realizan una conferencia de prensa donde no se aceptan preguntas.

17

PARAGUAY: Los ministros de Relaciones Exteriores de la UNASUR se reúnen y firman una declaración en la que entre otros puntos se exhorta al Reino Unido a discutir con la Argentina la soberanía de las Islas Malvinas. También expresan su preocupación por medidas proteccionistas adoptadas por la Unión Europea.

En declaraciones a la prensa el canciller chileno Alfredo Moreno manifiesta que es importante analizar el tema de la lucha contra el narcotráfico en la próxima Cumbre de las Américas.

18

BOLIVIA: El ministro de Gobierno, Carlos Romero plantea la creación de un Centro Bilateral de Inteligencia entre el país y Colombia para reducir los índices de inseguridad ciudadana en el país, se busca el intercambio de información dinámico.

PERU: Según un sondeo de la consultora Ipsos Apoyo la aceptación del presidente Ollanta Humala en marzo fue de un 53% con un 39% de desaprobación y un 8% que no opina.

19

BOLIVIA: El viceministro Juan Carlos Alurralde afirma que está abierta la posibilidad de romper relaciones con Estados Unidos siempre y cuando se cometa injerencia en los asuntos internos del país o se trate de interferir en la coyuntura nacional; esto incluso podría derivar en el cierre de la embajada.

ARGENTINA: El ministro de Relaciones Exteriores Héctor Timmerman anuncia que no se puede acusar al país de proteccionismo comercial, es en repuesta a las acusaciones de empresarios locales y extranjeros por las trabas al comercio.

PERU: El ministro de Relaciones Exteriores, Rafael Roncagliolo anuncia la cancelación de una visita de una fragata británica a las costas peruanas. Lo hace en solidaridad con la Argentina en el medio de las disputas por la soberanía de las islas Malvinas. En un comunicado la embajada británica en Lima critica la decisión del gobierno peruano de no permitir la visita de una de sus fragatas al puerto del Callao en solidaridad con la Argentina.

20

ARGENTINA: La presidenta Cristina Fernández de Kirchner agradece la decisión del gobierno peruano de cancelar la visita de un buque de guerra británico a costas peruanas. "Me siento muy orgullosa de la actitud del Perú, que honra la tradición histórica de los Padres Libertadores (de América), de la Unasur (Unión de Naciones Sudamericanas) y de la lucha contra el colonialismo", afirma.

21

PARAGUAY: El ministro de Relaciones Exteriores Jorge Lara Castro y la Secretaria de la UNASUR María Emma Mejía mantienen una reunión con senadores y diputados del Congreso para tratar temas de Unasur.

ECUADOR: Indígenas, estudiantes, trabajadores e integrantes de movimientos sociales realizan una marcha para protestar contra la minería a gran escala.

22

BOLIVIA: El vicepresidente Álvaro García Linera asegura que el equipo de juristas que elabora la demanda marítima del país recoge los argumentos más sólidos para sustentar el reclamo ante los tribunales internacionales.

23

VENEZUELA: El ministro del Interior y Justicia, Tareck El Aissami anuncia la refundación del cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminales para

erradicar prácticas policiales que cuestan la vida de inocentes. El cambio incluye la revisión de la marcha de la institución.

24

ARGENTINA: En el marco de los actos por los 36 años del golpe militar el Parlamento en un documento exhorta a la justicia a avanzar con plazos razonables en las causas abiertas cometidas durante esa etapa.

25

BOLIVIA: El vicescanciller Juan Carlos Alurralde afirma que el país sobrelleva una "paz armada" con Chile impuesta por el tratado de 1904.

26

COLOMBIA: La ministra de Relaciones Exteriores María Angela Holguín informa que la disputa por la soberanía de las islas Malvinas entre el Reino Unido y la Argentina será uno de los temas de debate de la próxima Cumbre de las Américas.

27

BOLIVIA: El Subsecretario General de Naciones Unidas y Director General del PNUD para América Latina, Heraldo Muñóz se reúne con el presidente Evo Morales. Tratan temas del desarrollo económico y social del país, la disminución de la pobreza y la seguridad ciudadana. El funcionario de Naciones Unidas sugiere que la despenalización de algunas drogas puede ser una herramienta para mejorar la lucha contra el narcotráfico.

CHILE: El ministro de Energía, Rodrigo Álvarez, renuncia por haber sido marginado de la solución al conflicto en la región de Aysén. En una primera instancia había actuado como representante oficial. En su remplazo asume como subrogante el hasta ahora subsecretario del área, Sergio del Campo.

28

ECUADOR: El presidente Rafael Correa aún no confirma su asistencia a la Cumbre de las Américas a realizarse en abril próximo, según lo indica un portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores.

VENEZUELA: El representante del país ante la OEA, Roy Chaderton sugiere que en la próxima Cumbre de la organización debe debatirse el "aislamiento" de Estados Unidos por el embargo a Cuba.

29

BOLIVIA: El canciller David Choquehuanca anuncia la promulgación de la ley que reconoce y pone en vigencia el nuevo Acuerdo Marco rubricado con Estados

Unidos para recomponer las relaciones diplomáticas en el marco del respeto mutuo.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos reitera su invitación al presidente ecuatoriano Rafael Correa para que asista a la IV Cumbre de las Américas a realizarse en el país en abril próximo. Correa es el único de los presidentes que aún no ha confirmado su asistencia.

VENEZUELA: En una encuesta de intención de voto el presidente Hugo Chávez cuenta con una intención de voto del 44,7% mientras que el opositor Henrique Capriles alcanza 31,4 % de acuerdo al sondeo elaborado por la firma Datanalisis. El porcentaje de indecisos se ubica en un 25%.

30

ECUADOR: El canciller Ricardo Patiño acusa a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de ser un "ente inquisidor contra los Estados". También asegura que buscará que Panamá remplace a Washington como sede del organismo.

31

ARGENTINA: La presidente Cristina Fernández de Kirchner ordena responder de forma severa a la protesta de 40 países ante la OMC por las restricciones comerciales del país. Advierte que se denunciará un acuerdo bilateral con México y la restricción a la importación de autos mexicanos.

Abril

1

BRASIL: El gobierno de Brasil envía a la localidad colombiana de Villavicencio dos helicópteros brasileños que participarán en la misión de liberación de los 10 últimos rehenes uniformados en poder de la guerrilla de las FARC. Los helicópteros que se pusieron a disposición de Colombia para realizar la misión parten de la localidad brasileña de San Gabriel de Cachoeira y llegan después de la llegada de una delegación de la Cruz Roja Internacional y del grupo colombianos por la Paz, que garantizan la supervisión de la operación humanitaria.

2

ARGENTINA: A 30 años del conflicto, el país recuerda la Guerra de Malvinas contra el Reino Unido por la soberanía de las Islas y conmemora, en numerosos actos, a los más de 650 argentinos muertos en el conflicto. Paralelamente, la secretaria general de UNASUR, María Emma Mejía, se reúne en Nueva York con el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, para presentarle una declaración

de apoyo de los doce países de la región al reclamo de Argentina por la soberanía de las Islas Malvinas. El texto fue firmado por los ministros de Exteriores de UNASUR su última reunión en Asunción.

COLOMBIA: Continúa el operativo de liberación en un sector limítrofe entre los departamentos de Meta y Guaviare, que pone fin a la denominada lista de los canjeables secuestrados; a los cuales, durante años, la guerrilla colombiana FARC pretendía intercambiar por unos 500 insurgentes presos. El resultado es la obtención de libertad de los últimos diez militares y policías que tenían secuestrados y que son entregados a una misión humanitaria integrada por la ex senadora Piedad Córdoba, el Comité Internacional de la Cruz Roja y el Ejército brasileño.

3

BRASIL: El país se enorgullece al ver al ex presidente Luiz Inácio Lula da Silva vencer a 177 competidores de 54 países. El ex mandatario es distinguido con el Premio Internacional Cataluña 2012 por haber contribuido al desarrollo de Brasil y por combatir el hambre y la pobreza en su país. El jurado elogia las políticas que Lula emprendió entre 2003 y 2010 al servicio de un crecimiento económico con equidad, que favoreció a una división más justa de la riqueza y de las oportunidades.

PERU: El ministro de Justicia del país anuncia que Antauro Humala hermano del presidente peruano, Ollanta Humala, condenado a 19 años de prisión, es trasladado por mala conducta a una cárcel de máxima seguridad. En ella están presos Abimael Guzmán, líder de Sendero Luminoso, y Vladimiro Montesinos, ex mano derecha de Fujimori.

COLOMBIA: El dibujante José Antonio Suárez, autor del diseño del billete de mil pesos, resuelve la polémica al desmentir la versión sobre la supuesta presencia del ex presidente cubano Fidel Castro en el reverso del billete, al lado del caudillo liberal Jorge Eliécer Gaitán.

4

BRASIL: La presidenta anuncia una nueva política de protección industrial. Se lanza un gran plan de incentivos tributarios y créditos a las empresas industriales, por unos 30 mil millones de dólares, con el objetivo de aumentar su competitividad frente a Estados Unidos y Europa, y el avance de las manufacturas chinas. Las medidas abarcan la creación de un nuevo régimen automotor, el aumento de impuestos para algunos productos importados y el establecimiento de preferencia para productos brasileños en las compras estatales.

5

COLOMBIA: El presidente colombiano, Juan Manuel Santos intima a las guerrillas de las FARC y del ELN a poner fin a los secuestros y a liberar a los civiles que todavía tiene en su poder. El mandatario se refiere el gesto de las FARC

como algo que debe ser valorado, aunque no sea suficiente para iniciar un proceso de paz en el país.

Además, la policía colombiana exige a las guerrillas que entreguen los cadáveres de dos miembros de esa institución que habrían sido asesinados durante su cautiverio.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, regresa a su país después de haberse sometido en La Habana a un segundo ciclo de radioterapia, parte del tratamiento de cinco sesiones al que se somete en su lucha contra el cáncer.

7

COLOMBIA: En un video difundido en la Web, se aclara que las FARC no están debilitadas y siguen en pie de lucha. Así lo afirma en el video uno de los jefes del grupo guerrillero, Luciano Marín Arango, alias Iván Márquez, aunque se estima que es realizado antes de las liberaciones efectuadas.

Por su parte Santos, el presidente de Colombia, en una entrevista, se declara dispuesto a negociar personalmente la paz con las FARC si efectivamente existe voluntad real por parte de los rebeldes.

9

BRASIL: La presidenta del país se reúne en EEUU con su par norteamericano, Obama para repasar la crisis mundial y los problemas de la región. En la reunión, la mandataria brasileña sostiene que la bancarrota económica mundial es consecuencia de la inundación de dólares y euros estimulada por los países desarrollados, reiterando las mismas tesis expuestas hace una semana en la cumbre de los BRICS celebrada en la India y un mes atrás frente a Angela Merkel, durante una visita a Alemania. Por su parte, Obama se refiere al interés norteamericano en las grandes reservas de gas y petróleo descubiertas en el litoral brasileño y en la búsqueda de consenso sobre temas globales como Medio Oriente, tema sobre el que Dilma se pronuncia en contra. Ambos destacan la importancia de la relación bilateral.

COLOMBIA: El presidente colombiano, anfitrión en la Cumbre de las Américas, en una entrevista con el diario El Tiempo confiesa su frustrado anhelo de que se diera un acercamiento entre Washington y La Habana. Se muestra irritado por el veto norteamericano a la presencia cubana en Cartagena de Indias. Asimismo, el mandatario relata que viajó personalmente a La Habana para explicarle a Raúl Castro que no había consenso para invitarlo.

PERU: Un grupo de rebeldes de la guerrilla Sendero Luminoso secuestra a trabajadores de la firma sueca Skanska, contratista del sector gasífero en el sur de Perú. Luego se ven obligados a liberar a la mayoría de ellos en el momento en que el ejército buscaba cercar a un líder guerrillero, pero quedaron ocho trabajadores cautivos.

10

PERU: Se intensifican las tareas de rescate de los 9 mineros atrapados en la mina Cabeza de Negro, situada en el distrito de Yauca del Rosario, a unos 38 kilómetros de la capital regional, Ica. El hecho demuestra la precariedad de las condiciones de trabajo de centenares de personas que viven de esta histórica actividad económica, explotada a lo largo y a lo ancho de América Latina, y que, aún en el siglo XXI y en pleno auge dorado de la minería exige mucho por hacer. El presidente Humala llega para supervisar las labores de rescate a cargo de bomberos, la policía y trabajadores de minas cercanas.

11

ECUADOR: En Quito, la Asamblea Nacional suspende por tiempo indefinido la votación de un controvertido proyecto de ley de comunicación, impulsado por el oficialismo, que es rechazado por los medios privados y la oposición. Se intensifica el conflicto con los medios de comunicación.

PERU: Después de 7 días, los 9 mineros atrapados, a 250 m en la mina Cabeza de Negro, vuelven a la libertad tras terminar exitosamente el arduo rescate de los socorristas. El presidente Ollanta Humala estuvo presente.

VENEZUELA: El país celebra su régimen democrático y recuerda que se cumplen diez años desde el golpe de Estado del 11 de abril de 2002 que depuso por tres días al presidente de Venezuela, Hugo Chávez.

12

BRASIL: Desde Roma, el procurador romano Capaldo, informa el fin de la fase indagatoria sobre el Plan Cóndor y su deseo de que el juez considere suficiente los elementos aportados para abrir una causa contra ex militares y agentes de los servicios de inteligencia brasileños acusados de participar en las desapariciones de los ítalo-argentinos Horacio Domingo Campiglia Pedamonti y Lorenzo Ismael Viñas Gigli. Secuestrados en Río de Janeiro y Rio Grande do Sul, respectivamente. Trece brasileños, entre los cuales están Figueireido y otros altos oficiales fallecidos, integran la lista de 146 jerarcas militares y agentes de inteligencia sudamericanos cuya detención fue requerida por la Procuraduría de Roma.

13

COLOMBIA: Se evacúan las inmediaciones de la Fiscalía colombiana y la embajada de Estados Unidos en Bogotá luego de haber estallado dos artefactos de escaso alcance. El hecho sucede después de la llegada a Colombia del presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, para participar en la VI Cumbre de las Américas en Cartagena de Indias.

ARGENTINA: Alrededor de 120 ciudadanos venezolanos que viven en la Argentina bloquean la embajada de Venezuela, situada en el barrio de Palermo. De-

nuncian que no los dejan inscribirse para votar en las próximas elecciones generales del 1 de octubre que tendrá el estado caribeño.

VENEZUELA: Hugo Chávez sostiene una reunión con su homólogo José Mujica, en la sede de la Cancillería venezolana. Se revisan aspectos de cooperación e interés bilateral. El mandatario uruguayo se encuentra con el vicepresidente venezolano para revisar los intercambios en materia agrícola, alimentaria, de energía eléctrica y suministro de materiales eléctricos, así como los acuerdos entre empresas venezolanas y uruguayas recuperadas. También se aborda el tema del desarrollo de la refinería mixta entre Petróleos (de Venezuela) y Administración Nacional de Combustibles, Alcohol y Portland (de Uruguay).

14

COLOMBIA: Representantes de Venezuela, Ecuador y Nicaragua, integrantes del ALBA, anuncian su decisión de no participar en las Cumbres de las Américas por la exclusión de Cuba. El anuncio se hace a través de un comunicado difundido en Cartagena de Indias donde se inaugura la VI Cumbre de las Américas. Por su parte, el presidente boliviano, Evo Morales, afirma que hay una rebelión de América Latina contra Estados Unidos por el veto que ese país mantiene frente a la exigencia generalizada de integrar a Cuba a estas citas.

COLOMBIA: En la ciudad caribeña de Cartagena de Indias se lleva a cabo con la presencia de más de 30 jefes de gobierno la VI Cumbre de las Américas. Tras la irritación trascendida por la exclusión de Cuba, entre otros temas tratados como el de la soberanía de las Islas Malvinas, no se logra llegar a un documento final como resultado tradicional de las cumbres, por falta de consenso entre los mandatarios.

PERU: Desde la presidencia del país se anuncia que los 36 trabajadores tomados como rehenes por el grupo armado Sendero Luminoso, son liberados sin pagar rescate, aunque tres policías y dos militares mueren durante las operaciones. Los rehenes explican que se vieron obligados a caminar durante siete horas hasta llegar a la localidad de Chuanquiri, donde son auxiliados por los pobladores.

16

ARGENTINA: La presidenta Cristina Fernández de Kirchner anuncia la decisión de enviar al Congreso de la Nación Argentina un proyecto de ley para la expropiación del 51% de la petrolera YPF en manos de la empresa española Repsol alegando la falta de inversiones de la empresa y la utilidad pública de los recursos hidrocarburíferos. La decisión genera inmediatas repercusiones internacionales.

17

CHILE: El país se despierta con un temblor de 6,4 grados de magnitud en la escala de Richter, en la zona central de Chile, según los datos del Instituto Sis-

mológico Nacional. No hay víctimas, sin embargo, de forma preventiva, la Oficina Nacional de Emergencia decreta la evacuación de la población desde la localidad costera de Tongoy, en la región de Coquimbo, hasta la de Constitución, en la del Maule, en una franja costera de unos 800 kilómetros aproximadamente.

BRASIL: Se lleva a cabo en Brasilia la Primera Conferencia Anual de Alto Nivel de la Asociación para un Gobierno Abierto, se cuenta con la presencia de representantes de 50 países y de la secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton. La presidenta Dilma Rousseff sin dar nombres ni aludir específicamente a un país, destaca la importancia de controlar al sector de las finanzas, exalta algunos mecanismos de control, especialmente del sector público que su país dio un paso significativo en la búsqueda de transparencia en la gestión pública. La lucha anticorrupción de Dilma recibe el respaldo de la secretaria de Estado norteamericana.

BRASIL: La ciudad de Rio de Janeiro es decretada en epidemia de dengue, con 50.000 casos registrados en el año y más de 500 en la última semana, según informa el secretario municipal de Salud, Hans Dohmann.

19

PARAGUAY: El Senado y la Corte Suprema de Paraguay quedan enfrentados por la negativa del Legislativo a ratificar a miembros del alto tribunal, quienes se niegan abandonar sus puestos, con el argumento de que estaba vencido el período para el que fueron designados. El Poder Judicial declara nulo el acuerdo senatorial y provoca una huelga del sector y el anuncio de su apelación a la OEA por supuestas violaciones a la llamada Carta Democrática del organismo. El presidente Lugo confirma su deseo de que la OEA intervenga para arbitrar en el conflicto.

COLOMBIA: El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, abre las puertas de su país a las empresas españolas y garantiza a su par español Rajoy, que no encontrarán sorpresas porque "aquí no expropiamos, presidente Rajoy", señala. Tras recibir el respaldo de México en el conflicto con Argentina por la expropiación de Repsol, el presidente español escucha las palabras de apoyo del Gobierno colombiano. Inauguran el Foro de inversiones y cooperación empresarial España-Colombia, en el que participan más de 200 pequeñas y medianas empresas.

CHILE: La Plaza de Armas de Santiago recibe unos 500 estudiantes secundarios que, bajo un fuerte resguardo policial y en completo orden, marcan el regreso de las protestas por la educación. Esta vez la causa es la persecución y represión por parte de las autoridades después de que siete alumnas de un colegio secundario de la comuna de Providencia son expulsadas por su participación en las marchas del año pasado. A pesar de que la justicia dictamina su reincorporación, el alcalde de Providencia, ex ministro del general Pinochet, se niega a ello y ordena no renovarles las matrículas. Lo mismo sucede con alumnos de otras comunas, lo que desencadena la protesta.

20

URUGUAY: El presidente José Mujica se reúne con su par brasileña Dilma Rousseff y afirma que el objetivo propuesto es lograr el libre tránsito de mercaderías y personas. Asegura que Brasil es su principal cliente de importaciones y exportaciones, y afirma que se necesita voluntad política para hacer práctico el MERCOSUR estudiando los pros y los contras existentes.

21

COLOMBIA: La publicidad de la aerolínea estadounidense Spirit Airlines, en la que se muestra a un hombre con aspecto de agente de seguridad, con lentes oscuros y un audífono, y detrás de él a cuatro mujeres en bikini, y que vincula el turismo en Cartagena de Indias con el escándalo provocado por los agentes norteamericanos en la Cumbre de las Américas, indigna a la canciller de Colombia, María Angela Holguín. La funcionaria reclama que se quite el aviso por considerar que daña la imagen del atractivo y masivo destino turístico.

22

VENEZUELA: El ex magistrado del Tribunal Supremo del país, Eladio Aponte, ahora residente en Estados Unidos, en una entrevista en un canal de Miami asegura la existencia de presos políticos en su país y habla de los casos más relevantes. Todo ello pese a reiterarse constantemente desde el gobierno de Venezuela que en ese país no hay presos políticos.

BRASIL: El 64% de los consultados en el sondeo del Instituto Datafolha, difundido en el diario Folha de S. Paulo, considera bueno o muy bueno el gobierno de Rousseff, frente al 29% que lo califica de regular y apenas el 5% que lo etiqueta de malo o pésimo. El nivel de aprobación personal a Rousseff es incluso mayor, del 68%. Su manejo de la desaceleración económica del país y una posición dura contra la corrupción la sitúan entre los líderes más populares del mundo.

23

VENEZUELA: Tras varios días de silencio, el presidente del país, Hugo Chávez, que se encontraba en radioterapia contra el cáncer en Cuba, retoma el contacto y anuncia al pueblo venezolano su regreso a Caracas. Asimismo informa que deberá realizar un nuevo viaje a la isla cubana para seguir el tratamiento.

24

CHILE: Desde el gobierno chileno, y como herramienta para descomprimir el conflicto por la gratuidad en la educación, surge como propuesta el hecho de que la banca privada deje de financiar la educación superior privada y pública. Lo que se pretende con la medida es que el Estado se encargue de otorgar créditos a los estudiantes universitarios a menores tasas que las vigentes. El proyecto es presentado por el ministro de Educación, Harald Beyer, ante el pre-

sidente Sebastián Piñera, y será remitido p al Parlamento con carácter de urgente.

25

CHILE: Luego del anuncio del gobierno de Piñera sobre el cambio en el sistema de financiamiento estudiantil para la educación superior, asumiendo el Estado la responsabilidad de las becas; los estudiantes vuelven a manifestarse pacíficamente. En una marcha multitudinaria en Santiago reconocen, valoran y se adjudican como un triunfo la salida de los bancos del sistema, pero insisten en que aún falta mucho por avanzar en cuanto a una educación pública y gratuita.

BRASIL: El periodista de política brasileño, Décio Sá, de 42 años, del estado de Maranhao, al noreste del país, muere luego recibir seis tiros por parte de dos hombres que llegan en moto al bar donde se encontraba. Lo trascendente es que el periodista investigaba a políticos y a grupos armados; y con el suman cuatro los periodistas asesinados este año y seis en los últimos seis meses.

BRASIL: Tres marines del personal militar de seguridad de la embajada estadounidense en Brasilia y un funcionario de la representación diplomática, son sancionados por causar heridas a una mujer prostituta en Brasil. Así lo da a conocer el secretario de defensa Leon Panetta, aclarando que el personal militar involucrado es severamente castigado y retirado de Brasil.

26

CHILE: Tras la apertura del último testamento del ex dictador chileno Augusto Pinochet se causa una gran decepción ya que sólo menciona el cambio de albacea y no da detalles sobre el destino de sus millonarios bienes. El Consejo de Defensa del Estado que demanda la devolución de varios millones de dólares por fraude al fisco chileno cometido por Pinochet, anuncia que ahora pedirá la apertura de otro testamento que data de 2000.

27

BOLIVIA: La Novena Marcha Indígena parte de la ciudad de Trinidad con destino a La Paz para reclamar al presidente Evo Morales que respete los acuerdos firmados seis meses atrás con quienes hicieron la octava marcha. Buscan que no se construya una carretera por dentro del Territorio Indígena Parque Nacional Isiboro Sécure (Tipnis). Pero además impugnan de inconstitucional la ley 222 que rige la consulta que el gobierno nacional realizará en sus comunidades para obtener el consentimiento de quienes viven allí.

29

COLOMBIA: Un ataque realizado en una zona conocida como La Unión Peneya, cerca del municipio de La Montañita, por miembros de las FARC, deja 15 militares muertos y otro tanto de heridos. Así lo informa el comandante de las Fuerzas

Militares, general Alejandro Navas explicando que se trata de un ataque mientras se realizan operaciones contra laboratorios artesanales de procesamiento de cocaína.

COLOMBIA: El periodista francés Romeo Langlois de 35 años, mientras cubre el conflicto armado en Colombia, desaparece tras un violento combate entre el ejército y las FARC. La cancillería francesa, con el canciller francés Alain Juppé a la cabeza, afirma que Langlois es secuestrado por la guerrilla. Por su parte, el ministro de defensa colombiano asevera de forma más cauta que el periodista herido de bala se encuentra desaparecido, sin responsabilizar aún a las FARC.

30

VENEZUELA: Tras haber alertado la Comisión Interamericana de Derechos Humanos sobre la situación humanitaria de Cuba, Venezuela, Honduras y Colombia; y por haberle pedido particularmente al gobierno de Hugo Chávez que permita a una delegación visitar el país, algo a lo que hasta la fecha se ha negado; el presidente venezolano se muestra partidario de que Venezuela se retire de inmediato de la CIDH. Se refiere a este organismo como una herramienta que Estados Unidos utiliza contra su país.

VENEZUELA: El Parlamento de Venezuela decide realizar una sesión extraordinaria para discutir un permiso con el que el presidente Hugo Chávez podría continuar su tratamiento contra el cáncer en La Habana, Cuba. Ello en base a la constitución del país que exige el aval del Parlamento para poder ausentarse el presidente de territorio nacional por un plazo mayor a 5 días.

Mayo

1

BOLIVIA: El presidente Evo Morales nacionaliza la empresa Transportadora de Electricidad Sociedad Anónima administrada por la red Eléctrica Internacional, filial del grupo Red Eléctrica de España. Además ordena a las Fuerzas Armadas su ocupación.

ARGENTINA: Según un comunicado emitido por la Cancillería, el país recibe hoy el apoyo "unánime" de todos los Estados del continente para presentarse en las elecciones de octubre próximo para elegir a los 10 países miembros no permanentes del Consejo de Seguridad. "La Argentina será el único candidato para ocupar la banca que le corresponde a la región del Caribe y América Latina", afirma el comunicado.

2

BOLIVIA: Luego de conocida la noticia de la expropiación, España reclama que el país pague un precio justo por la expropiación. El aporte de la empresa a las cifras del grupo Red Eléctrica de España es de un 1,5%, lo que le asigna un efecto poco relevante en las cuentas de la compañía.

3

COLOMBIA: En el marco de la reunión de Ministros de Defensa, Justicia, Interior, Seguridad y Relaciones Exteriores de la UNASUR en Cartagena, el canciller de Venezuela, Nicolás Maduro pide a los países de América Latina y el Caribe crear instancias que se ocupen de los derechos humanos en el marco de instituciones como la UNASUR y la CELAC y "desmontar" a los sistemas de la OEA.

ECUADOR: El presidente de la Cámara de Comercio de Quito, Blasco Peñaherrera pide al gobierno que se reanuden las negociaciones comerciales con la Unión Europea y que se acepten las "reglas internacionales".

PERU: El presidente Ollanta Humala en un acto en la ciudad de Chimbote admite que una zona de la selva del sur está en manos de grupos guerrilleros. 44 miembros del Congreso preparan moción de censura contra los ministros de Defensa Alberto Otárola y del Interior, Daniel Lozada. La moción es firmada por un tercio del total de los miembros del Congreso. Se acusa a los ministros de falta de liderazgo, capacidad y estrategia en la lucha contra una fracción del grupo guerrillero Sendero Luminoso. En caso de ser aprobada la moción los titulares de las carteras deberán renunciar.

ARGENTINA: Con 207 votos a favor, 32 en contra y 6 abstenciones la Cámara de Diputados aprueba la ley que expropia el 51% de las acciones de YPF. Se deja en manos del gobierno el manejo de la petrolera.

4

BOLIVIA: La presidenta y portavoz del Ejecutivo de España, Soraya Sáenz de Santamaría señala que la decisión del gobierno boliviano de la nacionalización de la empresa de electricidad "tiene poco sentido en un mundo global". Advierte además, que esas medidas pueden perjudicar a sus ciudadanos, a la seguridad jurídica y a la confianza.

PARAGUAY: El Tribunal electoral de la capital reconoce al Partido Comunista Paraguayo como agrupación política. Designan el color fucsia para que sea usado en su bandera.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Fernández promulga la ley de expropiación de YPF, además declara de interés público el autoabastecimiento de hidrocarburos y nombra a Miguel Galuccio como director de la petrolera.

5

ARGENTINA: El portavoz del Comité Olímpico Internacional, Emmanuelle Moreau pide en un comunicado al país que no use los Juegos Olímpicos para reivindicaciones políticas. "El COI siempre se ha esforzado por separar deporte y política, y por honrar el espíritu de los Juegos y a todos los que forman parte en ellos" señala el portavoz.

6

BOLIVIA: El Canciller David Choquehuanca manifiesta que hay dos temas pendientes en la región que son: las Malvinas y el tema marítimo entre Bolivia y Chile. "No solamente es una cuestión entre Chile y Bolivia, sino de la región. El presidente y yo lo hemos manifestado en varios espacios" asegura.

7

PARAGUAY: En la sala Bicameral del Congreso Nacional se realiza el denominado "Juicio Político ciudadano". Fueron destituidos de forma simbólica los siete ministros de la Corte Suprema de Justicia. La organización de la instancia simbólica es impulsada por la Coordinadora de abogados del Paraguay y senadores de distintas bancadas.

BOLIVIA: El vicepresidente Álvaro García Linera afirma en conferencia de prensa que la nacionalización puede implicar una pequeña o diminuta compensación o "...quizás la valoración dice que no hay que pagar nada" manifiesta el funcionario.

8

PERU: El presidente del Consejo de Ministros, Oscar Valdés, pone su cargo a disposición del presidente Ollanta Humala. Lo hace en respuesta a la moción de censura contra los ministros del Interior y de Defensa.

9

ARGENTINA: El Senado aprueba por unanimidad una reforma del Código Civil que otorga el derecho al reconocimiento de la "identidad de género". Solo resta la promulgación de la ley por parte de la presidenta Cristina Fernández de Kirchner.

10

PERU: Los ministros de Defensa, Alberto Otárola y del Interior, Daniel Lozada renuncian a sus cargos, en medio del pedido de la oposición de la moción de censura.

CHILE: Según una encuesta del Centro de Estudios Públicos (CEP) el presidente Sebastián Piñera cuenta con un 24% de apoyo con un nivel de desaprobación a

su gestión de un 59%, mientras que un 51% pide la vuelta de la ex presidenta Michelle Bachelet para el 2014.

BRASIL: El Senado aprueba la eliminación de dos salarios adicionales que reciben los legisladores cada año. Se trata de uno de los privilegios más impopulares de los parlamentarios brasileños que tiene un costo de 16 millones de dólares anuales.

11

CHILE: La Corte Suprema paraliza el proyecto Hidroeléctrico Río Cuervo, que contempla la construcción de una represa en la Patagonia chilena con una inversión de 645 millones de dólares. Hace lugar a la apelación hecha por grupos ecologistas contra el Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental de la región de Aysén por la aprobación que hizo del Informe Consolidado del estudio de Impacto Ambiental del Proyecto Hidroeléctrico Río cuervo.

BOLIVIA: El jefe del bloque parlamentario del MAS, Roberto Rojas denuncia que los partidos opositores buscan un golpe de Estado en el país. "Son conspiraciones de parte del Movimiento Sin Miedo y Unidad Nacional, estos partidos de la derecha que están queriendo hacer un golpe de Estado a nuestro gobierno, al presidente Evo Morales. Hemos hecho ese análisis", afirma.

12

ECUADOR: El gobierno de Costa Rica informa que aún no decide acerca de la solicitud de asilo político realizada por cuatro personas ante su embajada en Quito. Los solicitantes argumentan que se sienten perseguidos por el gobierno ecuatoriano.

13

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff anuncia un nuevo programa social. Este programa bautizado como "Brasil Cariñoso" permite que cada familia que esté en la extrema pobreza y con niños menores de 6 años reciba mensualmente 70 reales por cada miembro.

BOLIVIA: Según una encuesta de la empresa Ipsos Apoyo un 47% de la población considera que el país va por mal camino mientras que un 22% opina que va por buen rumbo.

14

COLOMBIA: El presidente Barack Obama emite la proclamación del tratado de libre comercio con el país un día antes de su entrada en vigencia. Se termina un proceso de negociación que empezó en el 2006.

VENEZUELA: El canciller Nicolás Maduro se reúne con su par ecuatoriano Ricardo Patiño para abordar los temas de la agenda bilateral así como su posición

ante de Comisión Interamericana de Derechos Humanos y la Corte Interamericana.

URUGUAY: El presidente José Mujica anuncia el relevo del Comandante en Jefe de la Armada Alberto Caramés por razones de confianza. Es una consecuencia del escándalo de corrupción ocurrido en 2010 que implicó la salida del anterior comandante.

15

VENEZUELA: El candidato a presidente de la oposición Henrique Capriles dice que el país necesita un presidente a "tiempo completo". "Si el presidente de la República tiene que ocuparse de su salud, que se ocupe, pero el país continúa, tiene que seguir adelante" afirma.

BRASIL: El ministro de Relaciones Exteriores, Antonio Patriota afirma que es "inconcebible" pensar en un acuerdo comercial entre la UE y el MERCOSUR sin Argentina. Tampoco existe la posibilidad de que el país asuma una negociación en solitario con el bloque.

16

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff, acompañada por todos los ex presidentes desde el fin de la dictadura inaugura la Comisión de la Verdad que tendrá como fin investigar los delitos cometidos durante el régimen militar (1964-1985).

17

URUGUAY: En el marco del "Taller Avances y Desafíos de los Afrodescendientes en los Censos de América Latina" se afirma que es necesario incluir la raza en los censos, con el fin de evitar la "invisibilidad" y para poder crear un "mapa étnico" que señale las brechas. "El tema principal es dar visibilización, puesto que si una población es multicultural, la fotografía tiene que ser multicultural, y hay que dar visibilidad a quienes somos. Los afrodescendientes no quieren estar detrás de las cámaras" añade Epsy Campbell, una de las ponentes del taller.

BRASIL: El ministro de Relaciones Exterior, Antonio Patriota defiende el diálogo con el presidente de Siria, Bachar al Assad y expresa su apoyo hacia el diálogo y por una transición democrática en el país.

18

PERU: El presidente Ollanta Humala releva a la cúpula militar y nombre nuevos jefes. Nombra como jefe del Ejército al General Ricardo Moncada, en la Marina al Vicealmirante, Carlos Tejada y en el Comando Conjunto al Vicealmirante José Cueto.

BRASIL: El ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación de España, José Manuel García Margallo expresa el interés de su país por consolidar las relaciones con el país.

19

PERU: La Fuerza Aérea anuncia la modernización de sus aviones de combate Mirage 2000 y MIG-2, con una inversión de 266 millones de dólares.

20

BRASIL: Cerca de 2000 personas se reúnen en San Pablo para pedir a la presidenta Dilma Rousseff que vete una reforma del Código forestal de 1965.

21

COLOMBIA: El presidente de la Asociación de Oficiales en Retiro, general Jaime Ruiz Barrera niega que pueda existir una intención golpista contra el presidente Juan Manuel Santos. "Golpe de Estado, no; golpes de pecho, que es diferente" manifiesta.

22

CHILE: El portavoz del gobierno, Andrés Chadwick afirma que "...a cualquier país le gustaría integrar el G20, pero nosotros no lo queremos plantear en función de un reemplazo de Argentina porque está pasando una situación económica difícil o vulnerable el día de hoy".

ECUADOR: El presidente Rafael Correa niega ser un dirigente "antiestadounidense" en una entrevista con el fundador de Wikileaks, Julian Assange. "Lo último que sería es antiestadounidense, pero siempre voy a llamar las cosas por su nombre y si hay políticas internacionales perniciosas con mi país y para nuestra América, las denunciaré frontalmente", manifiesta el mandatario.

23

ARGENTINA: El ministro español de Asuntos Exteriores y de Cooperación, José Manuel García Margallo dice que le "encantaría que Argentina estuviese presente en Cádiz, expusiese sus puntos de vista y los discutiésemos como hay que discutir estas cosas como naciones hermanas. Sería una buena oportunidad". Lo hace en relación a las discrepancias surgidas por la expropiación del 51% de las acciones de YPF a Repsol.

PERU: El canciller Rafael Roncagliolo afirma que la asistencia del presidente Ollanta Humala a una reunión internacional en Chile está condicionada a un acuerdo sobre el desminado de la frontera común.

24

BRASIL: El vicepresidente Michel Temer afirma que la presidenta Dilma Rousseff va a vetar parcialmente el Código Forestal aprobado por el congreso.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos destaca la importancia de la cooperación con Venezuela en la lucha contra las FARC.

25

ARGENTINA: Según un informe del Departamento de Estado de los Estados Unidos, nuestro país tiene "instituciones débiles" y una "justicia ineficaz"

26

ARGENTINA: En una visita a Bolivia, el vicepresidente Amado Boudou señala que "... nuestra política internacional está claramente enmarcada en un pensamiento de la patria grande, de la patria latinoamericana." La visita la realiza por un homenaje hacia las heroínas de la independencia en el país.

PARAGUAY: El presidente Fernando Lugo llega a Corea del Sur para una visita oficial de tres días. Tiene previsto reunirse con su par Lee Myung-bak. Se firman acuerdos bilaterales entre los que se encuentran uno de cooperación en recursos hídricos.

27

PERU: En un comunicado oficial del Ministerio de Relaciones Exteriores se reitera el pedido a Chile de finalizar el desminado en la frontera bilateral. Se señala "la importancia especial que adquieren, en circunstancias como ésta, las tareas de desminado humanitario en el marco de los compromisos internacionales".

Según una encuesta realizada por la empresa Gfk el nivel de aprobación del presidente Ollanta Humala se coloca en un 49% mientras que su desaprobación llega al 44%.

VENEZUELA: La fiscal General, Luisa Ortega afirma que Estados Unidos no tiene "autoridad moral" para emitir informes sobre derechos humanos y defiende la decisión "soberana" del país de retirarse de la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

28

ECUADOR: La Cámara Española de Industria y Comercio de Quito anuncia la visita de empresarios españoles a distintas ciudades del país.

29

ECUADOR: La Cámara Española de Industria y Comercio de Quito anuncia la visita de empresarios españoles a distintas ciudades del país.

30

ECUADOR: Un grupo de indígenas del país presenta una querrela ante un tribunal del estado de Ontario en Canadá contra la empresa estadounidense Chevron. Se trata de una demanda millonaria por supuestos daños ecológicos.

31

CHILE: El ministro de Relaciones Exteriores, Alfredo Moreno afirma que "no va a haber una declaración apoyando a Bolivia en su reivindicación". Es en referencia a la intención de Bolivia de presentar una resolución sobre su reivindicación marítima ante la OEA.

Junio

1

URUGUAY: El presidente uruguayo solicita un informe de los edificios públicos disponibles y ofrece la residencia oficial del barrio Prado de Montevideo para, en caso de no dar abasto los refugios habilitados al efecto, albergar a personas en situación de calle durante el invierno.

BRASIL: El ex presidente Luiz Inacio Lula da Silva anuncia que solo en el supuesto de no presentarse su sucesora y actual mandataria Dilma Rousseff, para ser reelegida en las elecciones presidenciales del 2014, el se presentará en búsqueda de un tercer mandato.

2

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez reanuda sus actividades, después de un mes, en el Palacio de Miraflores, aprovechando la visita de una delegación bielorrusa.

3

BOLIVIA: Se lleva a cabo la Cumbre Social, que sesiona en el Coliseo Municipal de Tiquipaya, en el departamento Cochabamba. Se instalan cinco mesas de trabajo en las que sus miembros discuten con el objeto de entregar sus conclusiones al secretario general de la OEA, José Miguel Insulza.

BOLIVIA: Paralelamente a la Cumbre Social se celebra, con sede en el municipio de Tiquipaya, Cochabamba, la 42^o Asamblea General de la OEA. Delegados de 34 países, tratan temas como el futuro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, el apoyo al reclamo de Argentina sobre Malvinas, el debate acerca de la Seguridad Alimentaria con Soberanía en las Américas, y el histórico reclamo de Bolivia a Chile por el pacífico. El tema central es la reforma del Sistema Interamericano de Derechos Humanos, incluso los representantes de Venezuela y Ecuador amenazan con desafiliarse si ello no sucediera. Por su lado la

secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, de gira por Asia y Europa, envía en su lugar a la subsecretaria para América latina, Roberta Jacobson.

VENEZUELA: El ministro del Interior informa la captura del jefe narcoparamilitar colombiano Diego Pérez Henao, alias Diego Rastrojo, en el estado de Barinas, en una de las acciones contra el narcotráfico más significativas de la historia de Venezuela. El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, agradece acabadamente a Caracas la detención del narcotraficante, líder de la banda de Los Rastrojos.

4

BRASIL: El rey Juan Carlos de España se reúne en Brasilia con la presidenta Dilma Rousseff con la intención de actualizar la alianza estratégica. El monarca destaca la enorme importancia de Brasil y el interés de su país por estrechar la asociación estratégica bilateral que totalizó 7970 millones de dólares en el 2011, 20 por ciento mayor que en el 2010, y que posiciona a Madrid como el segundo mayor inversor extranjero en Brasilia.

URUGUAY: El presidente uruguayo, José Mujica, y el vicepresidente, Danilo Astori, abordan las diferencias en el Frente Amplio tras la remoción del ministro de Turismo, Héctor Lescano, y del director de la compañía energética estatal UTE, Gerardo Rey, ambos afines al vicepresidente. Los mandatarios acuerdan aunar voluntades para tener una mejor comunicación.

5

BOLIVIA: Finaliza la Asamblea anual de la OEA con una importante cruzada de los países del ALBA contra los fundamentos del organismo, incluyendo una retirada del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca y una ofensiva contra la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. Asimismo con fuertes cruces entre el anfitrión, Evo Morales, y el gobierno norteamericano en torno a la libertad de prensa y al impedimento constante de modificaciones al organismo, que según el presidente boliviano están llevando a la disolución de la OEA.

BRASIL: En la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente la presidenta brasileña presenta una batería de iniciativas ecológicas y anuncia que Brasil ha alcanzado el menor índice de deforestación de la Amazonia de los últimos 23 años. La mandataria hace esa declaración durante un acto en el que se habilita el centro de convenciones, donde sesionará Río+20.

6

PARAGUAY: Marcos Fariña el abogado del presidente confirma la decisión de Fernando Lugo de otorgar su apellido al hijo de Narcisa Delacruz. Es el segundo hijo admitido por el mandatario, el primero es el de Viviana Carrillo, ambos concebidos mientras se desempeñaba como obispo.

VENEZUELA: La Sociedad Interamericana de Prensa rechaza las amenazas y agresiones a periodistas y medios de comunicación registradas en Venezuela y urge a las autoridades el cumplimiento de responsabilidades como única fórmula para prevenir la violencia.

7

CHILE: Luego de que los gobiernos de México, Perú, Colombia y Chile acuerden la creación de la Alianza del Pacífico como zona de integración económica en América latina; el presidente de Chile, Sebastián Piñera, recibe a su par mexicano, Felipe Calderón, con el objetivo de estrechar el vínculo entre ambas naciones.

BOLIVIA: Ante los reclamos pronunciados en la 42ª Asamblea de la OEA, el presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, José de Jesús Orozco, se refiere a la importancia de los organismos en juego y de la situación que atraviesa la región en cuanto a la defensa y protección de los derechos humanos de sus habitantes. Por su lado el ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia explica que a más tardar en el primer trimestre de 2013 las propuestas se pondrán a consideración de una asamblea general extraordinaria.

URUGUAY: La Fuerza Aérea Uruguaya anuncia la búsqueda, en el Río de la Plata en inmediaciones de la isla de Flores, de un avión comercial de bandera uruguaya con destino a Argentina y con dos tripulantes a bordo que permanece desaparecido.

8

CHILE: Ex militares organizan un homenaje a Augusto Pinochet, en consecuencia alcaldes y concejales se suman al repudio de su realización. El gobierno del presidente Sebastián Piñera intenta despegarse del acto al afirmar que no promueve su realización, pero tampoco lo prohíbe.

9

CHILE: En declaraciones a la radio chilena Agricultura, el secretario general de la OEA, José Miguel Insulza insta a Chile y Bolivia a mantener el proceso de diálogo en marcha, en vista de frenar el deterioro de la relación y del cruce producido entre sus cancilleres sobre el reclamo boliviano de una salida al mar.

10

CHILE: En el Teatro Caupolicán, ubicado a unas cuadras de La Moneda, se realiza el homenajear al dictador Augusto Pinochet. En los alrededores del Caupolicán, las agrupaciones de derechos humanos, el Partido Comunista y una buena parte de la sociedad manifiestan su descontento con el homenaje. Se producen enfrentamientos entre ambos bandos.

ARGENTINA: El economista y actual Ministro de Educación brasileño, Aloizio Mercadante, en su visita a Buenos Aires, en una conferencia en la Universidad de tres de Febrero sostiene que "La Argentina y Brasil están en condiciones de enfrentar la crisis mundial porque pueden desplegar políticas anticíclicas como el aumento del gasto y la inversión, incluso en medio de la turbulencia que agita al mundo".

11

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez parte con una caravana desde el Palacio de Miraflores hacia la sede del Consejo Nacional Electoral. Allí formaliza su candidatura a las elecciones presidenciales del 7 de octubre, en las cuales enfrentará al candidato único de la oposición, Henrique Carriles, quien al mismo tiempo formaliza su postulación y promete gobernar para todos los venezolanos.

12

COLOMBIA: Juan Camilo Restrepo, ministro de Agricultura informa que la Fiscalía General y el Ejército de Colombia comienzan a ocupar tierras usurpadas por la guerrilla de las FARC en el departamento de Caquetá, al sur del país. Todo ello en cumplimiento de una ley que busca restituir los terrenos a sus dueños verdaderos.

COLOMBIA: El venezolano Alí Rodríguez asume por un año la secretaría general de la Unión de Naciones Suramericanas en una ceremonia en Bogotá. El acto se realiza en una reunión extraordinaria presidida por el mandatario de Colombia, Santos, en la que los cancilleres aprueban el reglamento del bloque, su presupuesto hasta 2013 y recomiendan la creación de un consejo regional para el combate del crimen transnacional. Rodríguez jura ante el presidente de Paraguay a cargo de la presidencia pro t mpore de la Unasur.

13

CHILE: Durante la cena anual de la Asociación Nacional de la Prensa en Santiago, el presidente Sebastián Piñera hace una fuerte defensa del periodismo libre. Se refiere al contexto regional en virtud las embestidas entre gobiernos como los de Argentina, Ecuador y Venezuela, con los medios de comunicación y se muestra favorable al periodismo independiente.

14

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez, muestra instalaciones militares para la fabricación de fusiles, granadas, municiones y un avión no tripulado, para lo cual dice que recibe apoyo tecnológico de Rusia, China e Irán, entre otros. El mandatario señala que el proyecto está destinado a que las armas se puedan exportar en un futuro próximo a países de la región.

ECUADOR: La Sociedad Interamericana de Prensa se muestra preocupada por los embates contra la libertad de expresión en Ecuador y México. El presidente de la Comisión de Libertad de Prensa e Información de la SIP, Gustavo Mohme, condena la prohibición del presidente Rafael Correa a que sus funcionarios otorguen entrevistas a medios independientes, y expresa su indignación por el asesinato de otro periodista en el estado mexicano de Veracruz.

ARGENTINA: Nueve años después de haberse convertido en el primer fiscal jefe de la Corte Penal Internacional, organismo encargado de juzgar los genocidios en todo el mundo, el argentino Luis Moreno Ocampo deja su cargo, ante la imposibilidad de ser reelegido. Es reemplazado por una jurista de Gambia.

15

PARAGUAY: En un enfrentamiento en la localidad de Curuguaty, unos 380 kilómetros al nordeste de Asunción, después de que 321 policías con apoyo de helicópteros ingresen en la hacienda Morumbí del conocido empresario y político paraguayo Blas Riquelme para desalojar por orden judicial a más de 150 ocupantes, mueren 17 personas, entre policías y campesinos, y otras 80 son heridas. El gobierno del presidente Lugo ordena la intervención de las Fuerzas Armadas para apoyar a la policía en la zona y descarta la presencia del grupo de extrema izquierda Ejército del Pueblo Paraguayo. La versión del gobierno es que los campesinos emboscan a los policías que intentan negociar un desalojo pacífico, pero algunos dirigentes rurales niegan esa versión y culpan a la policía.

COLOMBIA: Incluso con la aprobación del Congreso de una enmienda constitucional para que el gobierno colombiano pueda dialogar con los grupos guerrilleros, el presidente Santos anuncia que la norma no desencadena aún un proceso de paz. El mandatario considera que el diálogo se iniciará cuando haya verdadera voluntad de la contraparte para terminar el conflicto armado. La enmienda debe ser considerada aún por la Corte Constitucional antes de ser convertida en ley.

16

PARAGUAY: Horas después de que el ministro del interior, Carlos Filizzola, en representación del gobierno haya respaldado el accionar policial en el sangriento desalojo del predio tomado por los campesinos, el presidente Lugo acepta la renuncia de su ministro del Interior. Los líderes del Congreso influyen en la decisión al amenazar con promover juicios políticos. Reunidos de forma urgente y extraordinaria los legisladores discuten la situación.

17

PARAGUAY: El presidente paraguayo, Fernando Lugo, toma juramento al nuevo ministro de Interior, Rubén Candia Amarilla, y al comandante interino de la policía, Arnaldo Sanabria, quienes sustituyen a los destituidos Rafael Filizzola y Paulino Rojas, respectivamente.

18

PARAGUAY: El gobierno paraguayo de Lugo inicia una tarea de reconstrucción de relaciones con el movimiento de los sin tierra después del violento desalojo. El nuevo ministro del Interior se reúne con Lugo para analizar las derivaciones de lo sucedido en Curuguaty. El funcionario asegura que no se descarta que grupos ajenos a los campesinos hayan emboscado a los agentes durante el operativo de desalojo en las tierras del ex senador colorado Blas Riquelme. El ministro ratifica que la policía cumple el protocolo y anticipa que ese procedimiento será eliminado.

ECUADOR: La Sociedad Interamericana de Prensa expresa su preocupación por el cierre en Ecuador de seis emisoras de radio y televisoras en las últimas semanas, y solicita a las autoridades del gobierno de Rafael Correa mayor transparencia en la ejecución de esas medidas.

19

MÉXICO: En la declaración final del G-20, reunido en Los Cabos en su encuentro anual, los líderes de las principales economías del mundo se muestran unidos detrás del compromiso de dar impulso al crecimiento que enfrenta las turbulencias provocadas por los temores sobre la crisis financiera europea. Por un lado se encuentran los países que están a favor de intensificar el ajuste, la postura que enarbola Alemania; y por el otro los que son partícipes de fomentar el crecimiento y el empleo, esta última es la posición de los países emergentes, como la Argentina, los Brics y también la de Estados Unidos.

20

PARAGUAY: Fernando Lugo anuncia la creación de una comisión especial para investigar el violento desalojo de campesinos. La comisión estará formada por referentes de la sociedad civil paraguaya y será una investigación independiente de la iniciada por los organismos del país. Contará con apoyo de un comisionado de la Organización de Estados Americanos, esto ofrecerá un marco de garantía internacional al proceso, según explica Lugo.

ECUADOR: Acorralado por la justicia británica y sueca, el fundador de WikiLeaks, Julian Assange, sorpresivamente se refugia en la embajada ecuatoriana en Londres y solicita asilo político a Quito para evitar su inminente extradición a Suecia donde se lo acusa de abuso sexual.

CHILE: Vuelven las manifestaciones de los estudiantes chilenos. "A un año de lucha aún no se escucha" manifiesta el principal cartel de los estudiantes secundarios en una nueva marcha que paraliza las calles del centro de Santiago y que termina con desmanes, carros hidrantes, gases, detenidos y destrozos en la capital chilena.

21

PARAGUAY: Los cancilleres de los países integrantes de la UNASUR arriban a Paraguay para defender el proceso democrático en ese país, donde su presidente Lugo enfrenta el juicio político. Los ministros llegan en un solo avión procedente de Río de Janeiro donde asistían a la cumbre Río+20, y se dirigen de inmediato hacia la residencia oficial del presidente Lugo. Por otro lado el secretario general de la OEA reclama que el proceso de juicio político se haga con procedimientos que garanticen la estabilidad y continuidad democrática en el país.

COLOMBIA: El Presidente Santos en una rueda de prensa en Río de Janeiro, en donde participa de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Desarrollo Sostenible Río+20, se refiere a la decisión de Uruguay de legalizar la marihuana como desacertada porque a su juicio las medidas unilaterales difícilmente solucionan problemas que exigen esfuerzos de varios países.

22

BRASIL: La cumbre Río+20 culmina luego de 10 días con una larga lista de promesas acordada por representantes de los de 191 países, para avanzar hacia una economía verde que frene la degradación del medio ambiente y combata la pobreza. Las críticas, como la de Greenpeace Internacional, son sobretodo por falta de metas vinculantes, abstracción que no se corresponde con la realidad, y financiamiento. Por el contrario Ban Ki-moon elogia el documento final en el que se subrayan las principales amenazas al planeta: desertificación, agotamiento de los recursos pesqueros, contaminación, deforestación, extinción de miles de especies y calentamiento climático. El texto también lanza un proceso para adoptar Objetivos de Desarrollo Sostenible que midan los avances sociales y ambientales de los países. Finalmente, todas las delegaciones aprueban la economía verde en una vaga definición que precisa que las soberanías nacionales serán respetadas.

PARAGUAY: Fernando Lugo presenta su defensa ante el Parlamento paraguayo en el sumarísimo juicio político aprobado por la Cámara de Diputados. Los obreros rurales y las organizaciones sociales se manifiestan en distintos departamentos de Paraguay y comienzan a trasladarse a Asunción para concentrarse frente al Parlamento. Con cuatro senadores a favor y 39 votos en contra, el mandatario es destituido por mal desempeño en sus funciones. Lugo acepta la decisión del Congreso y pide a sus seguidores que se manifiesten pacíficamente. El vicepresidente, Federico Franco, toma juramento en el Senado y promete gobernar hasta agosto de 2013.

BOLIVIA: Se realiza un motín policial luego de la toma violenta de un cuartel ubicado a pocos pasos del palacio presidencial de Bolivia. Se prende fuego al edificio y atizan una hoguera en la calle con muebles y documentos mientras exigen mejoras salariales. La situación se extiende a nueve ciudades. En Santa Cruz, Cochabamba, Oruro, Sucre y Tarija la policía se replega a sus cuarteles pacíficamente y deja a las ciudades sin patrullaje en las calles.

23

PARAGUAY: Los líderes de los países de la UNASUR se manifiestan rotundamente en contra de la destitución del presidente Fernando Lugo tras ser sometido a un muy cuestionable juicio político. Con mayor énfasis Argentina, Brasil, Bolivia, Ecuador y Venezuela advierten un quiebre de la institucionalidad. Por su lado, Federico Franco pide a Sudamérica comprender la situación política de su país, asegurando que el estado de derecho tiene plena vigencia y manifestando estar a la espera de que no se apliquen sanciones en su contra.

24

PARAGUAY: Los países miembro del Mercosur retiran a sus representaciones diplomáticas en Asunción. Los países del Mercosur deciden suspender la participación de Paraguay en la próxima reunión del Consejo del Mercado Común y Cumbre de Presidentes del bloque regional debido a la destitución del presidente Fernando Lugo. Expresan su más enérgica condena a la ruptura del orden democrático en la República del Paraguay y advierten sanciones.

BOLIVIA: Continúa el conflicto con la policía. El gobierno del presidente Evo Morales acelera los esfuerzos de retomar el diálogo y encontrar una rápida solución ofreciendo un bono mensual de 200 bolivianos y una dotación de víveres equivalente a 600 bolivianos para elevarles el salario a 2000 bolivianos. Pero los amotinados exigen ganar igual que los militares de rango similar, cambios en la ley disciplinaria, una jubilación del ciento por ciento del último sueldo y la creación de una oficina de derechos humanos para policías. Mientras tanto las fuerzas armadas salen a las calles a prestar seguridad.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, recibe en la Casa de Gobierno a su par iraní, Mahmud Ahmadinejad, para revisar acuerdos bilaterales de cooperación. Chávez revela que los dos países tienen casi 300 convenios firmados en materia tecnológica, alimentaria, industrial, de infraestructura y vivienda, todo en beneficio del pueblo.

25

PARAGUAY: Países como Perú, Chile, Honduras y El Salvador se muestran solidarios y apoyan el repudio del quiebre institucional en Paraguay. La alta representante de la Unión Europea, Catherine Ashton, hace mención a la rápida reacción de la Unasur y expresa que la UE apoya al pueblo paraguayo y llama a todas las partes a respetar su voluntad democrática. Por otra parte, España, Alemania, Canadá y el Estado Vaticano si bien repudian todo tipo de quiebre institucional y del sistema democrático, aceptaban el nuevo escenario en Paraguay.

VENEZUELA: El presidente venezolano anuncia además del retiro de su embajador en Paraguay, la orden del cese de envío de petróleo a ese país tras la destitución del mandatario Fernando Lugo, ya que sostiene no apoyar la situación golpista ni directa ni indirectamente.

BOLIVIA: Continúan la tensión entre el gobierno del presidente Evo Morales y los policías. En un abierto desafío al presidente los miles de policías amotinados hacen una demostración de fuerza a las puertas del palacio presidencial ante el que desfilan disparando al aire y donde chocan con partidarios del mandatario convocados para rechazar un supuesto golpe de Estado. Comienza a hablarse de un prelude de golpe de Estado.

26

PARAGUAY: Se conoce la decisión de la Corte Suprema de desestimar sin más trámite la acción de inconstitucionalidad planteada, en pleno juicio, por Lugo, basada en que no se le dio tiempo para articular una defensa legítima. Mientras tanto nueve ministros juran su cargo ante Franco, cinco de ellos del Partido Liberal.

27

BOLIVIA: La CIDH condena el asesinato de Daguiomar Ribera Ortiz, concejala electa por la agrupación ciudadana Primero el Beni, del municipio de Guayamerín, localidad ubicada en el departamento del Beni, en Bolivia. Se trata de una activa participante de las actividades organizadas por la Asociación de Alcaldesas y Concejales de Bolivia, e investigadora de presuntos actos de corrupción en el municipio de Guayamerín. La CIDH recuerda que es obligación del Estado investigar de oficio hechos de esta naturaleza y sancionar a los responsables e insta al Estado boliviano a investigar el crimen, esclarecerlo judicialmente y sancionar a los responsables materiales e intelectuales.

URUGUAY: La ONU alerta al Gobierno de Uruguay por su propuesta para despenalizar la producción y la distribución de marihuana. Si el Gobierno la legaliza, sería una grave violación de la Convención Única de Naciones Unidas sobre Estupefacientes, y Uruguay es un Estado parte de ella, expresa ante la prensa el director ejecutivo de la Oficina de la ONU contra la Droga y el Delito, Yuri Fedotov.

PARAGUAY: El destituido presidente de Paraguay Fernando Lugo anuncia que no asistirá a la cumbre del Mercosur para evitar influencia alguna sobre los jefes de Estado del bloque, que deliberarán analizar qué medidas tomar respecto a la crisis paraguaya.

28

ARGENTINA: Comienza la XV Cumbre de Jefes de Estado del Mercosur en la ciudad argentina de Mendoza. El respaldo a la normalización del proceso democrático en Asunción es el principal punto del temario de los cancilleres, pero además tratan el afianzamiento de los lazos de integración económica, el proyecto de un tratado de libre comercio con China, la situación en Bolivia por la huelga policial y la aceleración el proceso de inclusión plena de Venezuela en el bloque.

BOLIVIA: El motín policial se termina al firmar un acuerdo con el gobierno nacional para regresar al trabajo. Los uniformados, que exigían un sueldo mínimo de 2000 bolivianos se conforman con 1545 bolivianos y el compromiso de que no los enjuicien por haber roto algunas pertenencias y lugares durante su movilización.

CHILE: El país vive nuevas marchas estudiantiles en protestas, cánticos, enfrentamientos y destrozos. En las calles de Santiago una marcha congrega a más de 100.000 estudiantes, en su clamor por una educación gratuita, de calidad y alejada del lucro. Se registran incidentes y detenidos en otras marchas en Valparaíso, Concepción y Antofagasta.

29

ARGENTINA: El Reino Unido reitera su negativa a dialogar sobre la soberanía de Malvinas y sugiere al gobierno argentino negociar con los "representantes democráticamente electos del pueblo de las islas Falkland" temas como la pesca o los vuelos al continente. El rechazo surge de una carta firmada por Sharon Halford, una de las ocho representantes de la Asamblea Legislativa de las Islas Falkland, que el Foreign Office envió a la embajadora en Londres.

PARAGUAY: Federico Franco evita buscar un acercamiento con los países vecinos que ensayan un aislamiento. Tras la suspensión que le impuso el Mercosur, el primer mandatario enfatiza que su país está ahora liberado y remarca que se termina así el tutelaje de países como la Argentina y Brasil.

ARGENTINA: Los países miembros del Mercosur aprueban el ingreso formal de Venezuela al organismo regional luego de la Cumbre de jefes de Estado celebrada en Mendoza, Argentina. La presidenta de Argentina anuncia que Venezuela se integrará al bloque a partir del próximo mes con un acto en Río de Janeiro. Por otro lado, la Cumbre deja el compromiso de los Estados partes de intercambiar información sobre buques con cargas hidrocarbúricas ilegales en la plataforma argentina y a adoptar medidas para impedir el ingreso a sus puertos de buques con la bandera ilegal de las Malvinas. De la misma forma tras un largo debate, se decide que Paraguay sea apartado del mercado común hasta que normalice su situación institucional y acuerdan no aplicar sanciones económicas. Paralelamente la Unasur hace propia la decisión.

30

COLOMBIA: El Volcán Nevado del Ruiz ubicado en la Cordillera Central de los Andes colombianos a unos 180 kilómetros al oeste de Bogotá, hace erupción de grandes cantidades de ceniza y gases generando una columna de ceniza de 8 kilómetros de altura, de acuerdo con el Servicio Geológico Colombiano. La situación obliga a los organismos de socorro a evacuar miles de personas que habitan en la zona.

VENEZUELA: La SIP califica de flagrante atentado a la libertad de prensa el millonario embargo de bienes que dispuso el Tribunal Supremo de Justicia de

Venezuela al canal Globovisión, después de que el medio elevara una sanción a tribunales de apelación.

BRASIL: La presidenta brasileña, Dilma Rousseff, continúa con su récord de aprobación en su país, según un estudio de CNI/Ibope. De acuerdo con la medición, un 59% de los encuestados afirman que el gobierno de la sucesora de Lula es óptimo o bueno, frente al 56% que opina lo contrario. La aprobación personal de la mandataria se mantiene en un 77%.

BRASIL: La turística ciudad de Rio de Janeiro es declarada por la UNESCO como Patrimonio de la Humanidad. Según el comité técnico de la candidatura de Rio ante la UNESCO, la ciudad se muestra como una ciudad donde el paisaje urbano se funda con una naturaleza exuberante que da origen a una cultura de calle con grandes espacios abiertos, parques públicos, jardines y costaneras que son parte de la vida cotidiana de los cariocas.

Julio

1

PARAGUAY: El nuevo presidente, Federico Franco ironiza la suspensión de su país en el MERCOSUR al referirse a al hecho como una situación que le permitirá "ahorrar plata". El mandatario confirma que la decisión no afectará la actividad comercial.

HONDURAS: Xiomara Castro, esposa del ex presidente hondureño Manuel Zelaya, lanza su precandidatura a la presidencia por el partido Libertad y Refundación, surgido tras el golpe de Estado que derroca a su marido. La ex primera dama presenta como coordinador general de su campaña a su marido. Afirman que las cinco corrientes internas del partido apoyan la aspiración de Castro de ser la candidata presidencial en las elecciones generales de 2013.

2

PARAGUAY: El secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, llega al país para entrevistarse con el presidente Federico Franco en una misión del organismo regional destinada a conocer la situación del país tras la destitución de Fernando Lugo mediante un rápido juicio político. Durante la apertura de sesiones en el Congreso Franco se muestra en acuerdo con la misión afirmando que confía en que la OEA comprobará que no existe ruptura ni amenaza de ruptura en su país.

MÉXICO: Enrique Peña Nieto, el candidato presidencial del PRI, se impone con el 37, 89% de los votos. Peña Nieto agradece la segunda oportunidad y promete reivindicar la imagen de corrupción con la que se retira por última vez su partido.

VENEZUELA: A tres meses de las elecciones presidenciales, comienza en el país una ardua campaña electoral que tiene como protagonistas al actual mandatario Hugo Chávez y a su opositor, el ex gobernador Henrique Carriles.

3

VENEZUELA: Durante un acto de ascensos militares, el actual mandatario venezolano, Hugo Chávez, anuncia la firma de un contrato, realizado desde la vicepresidencia, entre la Fuerza Armada Bolivariana y una empresa china para la obtención de un moderno equipamiento de la infantería de la marina.

4

PERU: Después de que tres personas mueran en enfrentamientos entre policías y manifestantes, en medio de protestas contra la instalación de un millonario proyecto minero en la región de Cajamarca, en el norte de Perú, el gobierno de Ollanta Humala decreta el estado de emergencia por 30 días.

CHILE: El testamento original de Augusto Pinochet es abierto en un juzgado de Santiago de Chile, en el marco de la investigación por el enriquecimiento del exdictador chileno. La investigación judicial, en la que el Consejo de Defensa del Estado es parte querellante, determina que la fortuna supera los 26 millones de dólares, de los que sólo dos millones tienen una justificación contable.

URUGUAY: A las críticas del canciller uruguayo, Luis Almagro, se suman las del vicepresidente, Danilo Astori, sobre el ingreso de Venezuela al MERCOSUR. Los dos miembros del gobierno de José Mujica rechazan el ingreso de Venezuela al Mercosur, decisión tomada por unanimidad en la cumbre del bloque en la Argentina. Particularmente Almagro desestima la forma en que se decide ese ingreso, con Paraguay ausente. Advierte que Mujica ha sido blanco de presión de los gobiernos de Brasil y de la Argentina.

5

URUGUAY: En medio de la polémica y las críticas de los miembros de su propio gobierno por el ingreso de Venezuela al MERCOSUR, el presidente de Uruguay, José Mujica, asume y confirma su responsabilidad por la decisión tomada en la cumbre del bloque y respalda a su canciller, Luis Almagro, cuestionado por la oposición.

PARAGUAY: A través de un comunicado de la cancillería paraguaya, el gobierno de Paraguay anuncia el retiro de su embajador ante Venezuela, Augusto Ocampos, y se declara persona no grata al representante venezolano ante Asunción. Según lo argumentado, esta decisión es consecuencia de la evidente intervención por parte de funcionarios de ese país en asuntos internos paraguayos. Se precisa que la medida tiene efecto inmediato.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez ordena retirar al personal militar de la embajada venezolana en Asunción en respuesta a la decisión de su par paraguayo, Federico Franco, de sacar a su representante diplomático en Caracas.

6

VENEZUELA: Tiene lugar el Foro de San Pablo que celebra su decimoctava edición en la capital de Venezuela con 600 invitados y más de una docena de talleres temáticos. Converge en Caracas, bajo el lema común de "Los pueblos del mundo unidos contra el neoliberalismo y por la paz", y ofrece la ocasión a las izquierdas del mundo para confrontar ideas y plasmar acciones.

URUGUAY: El primer mandatario José Mujica desmiente las críticas y defiende su relación bilateral con Argentina. Sucede luego de que el mandatario diera una serie de entrevistas a la prensa local de las cuales los medios de comunicación crean fuertes críticas a dicha relación bilateral.

PARAGUAY: Federico Franco, el presidente de Paraguay, declara que su gobierno no va a tomar una decisión en cuanto a si seguirá o no como socio pleno del MERCOSUR. Además comunica que, de momento, va a reclamar sus derechos ante el tribunal jurisdiccional del bloque, que tiene sede en Asunción.

ECUADOR: La Superintendencia de Telecomunicaciones ecuatoriana clausura una emisora radial, el vigésimo medio cerrado por el gobierno de Rafael Correa. Se produce en la sede de Radio Morena FM, en la ciudad de Guayaquil, en donde los representantes de la Superintendencia confiscan los equipos y clausuran el medio.

7

ARGENTINA: El país se ha convertido en lugar de residencia temporal para narcotraficantes mexicanos y colombianos que buscan un lugar para esconderse, según revela el diario The New York Times. Dicho medio afirma que el cártel de Sinaloa se ha infiltrado en comunidades pobres en el área limítrofe con Paraguay y Brasil al norte, en donde con complicidad de las autoridades locales, pueden actuar con impunidad.

BOLIVIA: Tras el fallecimiento de un indígena por la explosión accidental de dinamita en el conflicto por la mina Mallku Khota, el gobierno de Bolivia busca reanudar el diálogo con los indígenas que reclaman la liberación de uno de sus dirigentes y la expulsión de la empresa. Los indígenas mantienen como rehenes a cinco miembros de la minera y a un policía, mientras poblaciones quechuas vecinas denuncian la existencia de grupos radicales y violentos de su misma etnia que complican la negociación.

8

CHILE: La Corte Suprema de Chile ratifica una nueva condena contra el ex general Manuel Contreras, quien fue jefe de la policía secreta del dictador Augusto

Pinochet, en el poder entre 1973 y 1990. El acusado obtiene una sentencia de 10 años y un día de privación de libertad por el delito de secuestro calificado.

VENEZUELA: El Foro de San Pablo concluye su decimoctava edición poniendo el acento en la situación del Estado paraguayo. La declaración final dice sin ambigüedad que el Foro brinda todo su apoyo al presidente paraguayo Fernando Lugo “desconociendo al gobierno de facto encabezado por el golpista Federico Franco y anunciando acciones continentales a favor de la democracia, del respeto a la voluntad popular expresada en abril de 2008 y por la unidad e integración de los pueblos y gobiernos de América latina y el Caribe”.

9

BRASIL: Ante el impacto de la crisis mundial, el gobierno de Dilma Rousseff se apresta a adoptar medidas para estimular el consumo de productos nacionales, mientras se analizan nuevas iniciativas para fortalecer la industria brasileña. Desde el gobierno afirman estar trabajando en una política de «endomarketing».

ARGENTINA: Mientras el gobierno de Cristina Kirchner pretende asegurar su disponibilidad de dólares, una desaceleración económica en China vendría a agravar el escenario de este país. Según datos del Indec, en los primeros cinco meses del año las exportaciones hacia China sumaron 2067 millones de dólares, 26% más que en el mismo período de 2011.

BRASIL: El Ejército brasileño concluye su repliegue del llamado Complejo do Alemão, el conjunto de barriadas pobres de Río de Janeiro que durante décadas fue bastión de grupos de narcotraficantes. Los últimos militares que garantizan la seguridad en estas barriadas abandonan el complejo junto con los blindados que mantienen en las favelas.

10

URUGUAY: La interna del gobierno uruguayo se tensa con un planteo público del vicepresidente que vuelve a criticar duramente la decisión del presidente de aceptar la entrada de Venezuela al Mercosur sin la aprobación de Paraguay. Astori publica una nota de opinión en la agencia Uypress en la que advierte que aún no recibe información sobre los motivos que llevaron a Mujica a acompañar la voluntad de la Argentina y Brasil.

PARAGUAY: La posibilidad de que Paraguay sea suspendido en la OEA por la reciente destitución del presidente Fernando Lugo queda virtualmente desechada en una sesión extraordinaria en la que hubo duras críticas a la suspensión en el Mercosur. Insulza apunta a lograr que la OEA acompañe el proceso político de Paraguay hasta las próximas elecciones.

11

URUGUAY: El presidente de Uruguay habla de la posible marcha atrás de la medida tendiente a legalizar la producción, comercialización y consumo de la

marihuana, tras conocerse una encuesta realizada por la Consultura Interconsult, y publicada por el diario UNoticias, donde el 60 % de los uruguayos no aprueba esta iniciativa del gobierno, mientras que el 36% está a favor.

12

PARAGUAY: La Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia de Paraguay admite el nuevo recurso de inconstitucionalidad que presenta el ex mandatario Fernando Lugo. La solicitud presentada por el equipo jurídico de Lugo, que cuestiona la resolución del Senado que lo destituye, pasará al fiscal general del Estado y a la propia Cámara alta para que se pronuncien.

PARAGUAY: Como primera reacción de los Estados Unidos tras la destitución del presidente Lugo, la secretaria de Estado adjunta para América latina, Roberta Jacobson, considera que la crisis desatada tras el derrocamiento del ex presidente debe ser un motivo para unir a la región en lugar de dividirla.

13

PARAGUAY: La Junta de Calificación de las FF.AA. en sesión extraordinaria decide que nueve oficiales superiores de las Fuerzas Armadas de Paraguay sean pasados a retiro, entre ellos dos miembros del gabinete militar. Los oficiales niegan el hecho de que el canciller de Venezuela, Nicolás Maduro, haya sugerido que se subleven para impedir "el golpe institucional" contra el ex presidente Fernando Lugo.

PARAGUAY: La organización Reporteros Sin Fronteras denuncia lo que califica como una purga en los medios de comunicación pública de Paraguay. En un comunicado desde su sede en París, la organización denuncia maniobras destinadas a hacer a un lado a los periodistas considerados molestos, así como la censura parcial de algunos programas.

14

ARGENTINA: Los gobiernos de la Argentina y Venezuela firman un acuerdo de cooperación para reforzar la integración de las Fuerzas Armadas de ambos países, en el marco del Consejo de Defensa de la Unasur. Puricelli aclara que obedece a un objetivo de integración que se han planteado las dos naciones y que incluye, además, el trabajo conjunto en las áreas de ciencia y tecnología para la defensa y ejercicios militares entre las fuerzas armadas de ambas naciones.

15

COLOMBIA: El presidente, Juan Manuel Santos, descarta la posibilidad de que las FARC hayan derribado el avión militar caído en el departamento del Cauca, en la selva colombiana. Las FARC se atribuyen la caída de la aeronave y aseguran retener los restos de uno de los tripulantes.

16

URUGUAY: La aprobación de la gestión del presidente uruguayo José Mujica cae ocho puntos, aunque se mantiene alta la simpatía que genera en la opinión pública. Según el director de la consultora Cifra, Luis Eduardo González, es llamativo que esta baja de aprobación se de en un contexto de bonanza, cuando una mayoría del 56% expresa satisfacción con la situación económica.

17

CHILE: El juez chileno Mario Carroza procesa dos coroneles retirados de la Fuerza Aérea chilena por haber presuntamente torturado hasta la muerte al general Alberto Bachelet, padre de la expresidenta Michelle Bachelet. Los excoroneles procesados son Edgar Ceballos Jones y Ramón Cáceres Jonquera.

URUGUAY: La relación política y personal entre el presidente José Mujica y el vicepresidente Danilo Astori empeora y agita cada vez más a la interna del gobierno uruguayo. La tensión aumenta en momentos en que la oposición intensifica las críticas a la gestión por la privatización de la aerolínea Pluna, que amenaza con derivar en juicios millonarios contra el Estado.

18

URUGUAY: En un comunicado de prensa el ex presidente uruguayo, Tabaré Vázquez, asume su responsabilidad por la decisión de asociar a la aerolínea de bandera Pluna con el grupo inversor Leadgate a quien se traspasa, en su momento, el 25% de las acciones de Pluna con el Estado como propietario del 25% restante. El negocio culmina con la quiebra de la empresa aprobada por la Cámara de Diputados. El ex mandatario señala que en aquel momento, el entonces ministro de Economía, hoy vicepresidente, Danilo Astori, le informa sobre todas las acciones para concretar la unión y él las respalda.

19

COLOMBIA: La muerte de un joven indígena en manos de militares en una movilización indígena aumenta el clima de tensión en Cauca. Las fuerzas de seguridad retoman el control de una base de la que los aborígenes habían expulsado a un centenar de soldados en reclamo por el fin de la ocupación de sus tierras ancestrales. Voceros indígenas se reúnen con delegados de la ONU y piden al organismo que medie ante el gobierno para reducir la tensión.

URUGUAY: A pesar de la fuerte polémica y la negativa de gran parte de la población de Uruguay, el presidente José Mujica ratifica que insistirá en su iniciativa para legalizar la venta de marihuana y afirma que su idea es generar un debate en toda la sociedad sobre un tema que afecta la seguridad del país.

20

BOLIVIA: El presidente Evo Morales presenta un anteproyecto de ley que despenaliza la huelga y protege el fuero sindical en materia penal. En el acto que se realiza en el Palacio de Gobierno, el presidente enfatiza en la necesidad de modificar el Código Penal para erradicar la aplicación de normas surgidas en gobiernos dictatoriales.

COLOMBIA: Las FARC perpetran tres ataques en el sudoeste, en el sur y en el noroeste de Colombia. Dejan al menos un policía muerto y otros cinco heridos, cuando el país celebra el 202º aniversario de la Independencia de la Corona española.

21

VENEZUELA: Según el estudio de la encuestadora Consultores 30.11, un 58,6% de la población venezolana dice que votará por la tercera reelección de Chávez, y un 31,3% por ciento lo hará por Capriles, el único abanderado de la Mesa de la Unidad Democrática.

22

PARAGUAY: El ex presidente Fernando Lugo ratifica que resistirá al "golpe de Estado", luego de que el Tribunal Permanente de Revisión del MERCOSUR declare inadmisibles el procedimiento de urgencia demandado por el gobierno de Franco para revertir la suspensión temporal de Paraguay y la incorporación plena de Venezuela al bloque regional. Lugo califica nuevamente la situación como un "golpe de Estado" perpetrado por la "oligarquía económica y política".

23

VENEZUELA: Hugo Chávez advierte que no dejará de transmitir sus discursos en cadena de radio y televisión, a pesar de las quejas de su rival, Henrique Capriles, quien señala que los mensajes dan al presidente venezolano una ventaja injusta en la campaña.

24

PERU: Paraguay debe llevar a cabo elecciones democráticas y transparentes si pretende reingresar en la Unasur. Así lo acuerda el bloque regional al final de una serie de reuniones que culminan en Lima, en consonancia con pronunciamientos previos del MERCOSUR.

BRASIL: La filial brasileña de la automotriz estadounidense General Motors suspende la producción en las ocho fábricas del Complejo Industrial de Sao José dos Campos, hasta conseguir un acuerdo con los sindicatos, después de anunciar que pretende cerrar una de las plantas, según comunica la compañía. Rápidamente representantes de los sindicatos y delegados del Gobierno organizan una reunión extraordinaria.

25

VENEZUELA: El país no renueva su inscripción en el Ciadi. Venezuela deberá esperar por lo menos seis meses, según el artículo 71 del Convenio del Ciadi suscrito por el Estado venezolano en los años '90, para que se haga efectiva su decisión soberana de abandonar la entidad. El gobierno de Hugo Chávez denuncia que los fallos privilegian los reclamos de las empresas transnacionales y los intereses de países industrializados, principalmente de Estados Unidos, contra las naciones soberanas, sus legislaciones y tribunales.

26

ARGENTINA: Ante la escalada de violencia en Siria y, sobre todo, en Damasco, donde los combates aterrorizan a la población, la embajada argentina en ese país, junto con la Cancillería, organiza la evacuación de 25 ciudadanos argentinos hacia el Líbano.

27

BRASIL: La presidenta, Dilma Rousseff, admite que la economía de su país está afectada por la crisis al igual que otras potencias emergentes, pero resalta las diferencias con Europa al afirmar que su prioridad es garantizar el empleo y las políticas sociales. Brasil no es una isla, todos los países del Brics están siendo afectados; la diferencia entre Brasil y el Reino Unido es que Brasil tiene un sistema diferenciado con políticas anticíclicas, explica la mandataria.

CHILE: El fiscal nacional de Chile, Sabas Chahuán, confirma el inicio de una investigación a más de 120 colegios de Santiago por denuncias de abusos sexuales después de que el diario La Segunda publique una investigación al respecto que conmovió al país. El último caso registrado corresponde al sacerdote John O'Reilly, que es suspendido en un colegio del que es asesor espiritual, después de una denuncia por pederastia.

28

PERU: Según una encuesta nacional difundida por la consultora Ipsos Apoyo, la popularidad del presidente Humala está en un 38%, 7 puntos menos que el mes anterior. Su esposa, Nadine Heredia, quien ya suena como posible sucesora pese a los impedimentos legales, tiene los números inversos: 52% de aprobación y un 38% de desaprobación. Humala reconoce que sus tareas pendientes se encuentran sobre todo en el campo de la gobernabilidad y la paz social, tras la muerte de 17 personas en enfrentamientos con la policía por conflictos sociales.

29

COLOMBIA: La imagen favorable del presidente Juan Manuel Santos, que llega a la mitad de sus cuatro años de gobierno, cae a 48% frente al 71% que tenía tras el primer año, en tanto que el respaldo popular baja de 70% a 47%, según

una encuesta divulgada. El sondeo indica además que la imagen desfavorable asciende del 25% que registraba hace un año a un 47%.

30

PARAGUAY: El ex presidente paraguayo, Fernando Lugo, en una entrevista en Asunción, con el diario argentino La nación, afirma no tener dudas de que la masacre de campesinos en Curuguaty, ocurrida antes de su destitución, fue un escenario montado para forzar su caída.

31

BRASIL: Se lleva a cabo en Brasilia, en el Palacio de Planalto, una Cumbre extraordinario del MERCOSUR en la que participan la presidenta protémpore del bloque, Dilma Rousseff, y sus pares de Uruguay, José Mujica, de Argentina, Cristina Kirchner, y de Venezuela, Hugo Chávez. Los presidentes de Argentina, Brasil y Uruguay, con calurosos discursos, dan la bienvenida oficial en el bloque al país de su par venezolano, Hugo Chávez.

CHILE: Se produce un fuerte desalojo, de al menos unos cincuenta mapuches pobladores de la comunidad Paillanao, por parte de Carabineros, en un piquete en la Ruta 5 al sur de la ciudad austral chilena de Temuco. Este episodio sucede mientras crece el conflicto entre la etnia y el gobierno, que anuncia mayor presencia de las fuerzas especiales en la Araucanía y deja heridos y detenidos.

Agosto

1

PARAGUAY: Un día después de su ingreso oficial al MERCOSUR y seis años después del pedido oficial al gobierno, el senado presenta el pedido de Venezuela para su ingreso oficial al MERCOSUR. El Canciller José Félix Fernández manifiesta que "la normativa jurídica del Senado establece que un tratado internacional no resuelto positivamente, es decir no aprobado, debe ir al archivo sin posibilidad de reconsideración" en relación a que los presidentes Duarte y Lugo no enviaran el pedido para su tratamiento en el Senado.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos sanciona la ley 1566 que reconoce la adicción a las drogas como un asunto de salud pública. La nueva normativa implica un giro en la lucha contra las drogas ya que no la considera solo un problema de orden público.

2

BRASIL: El Tribunal Supremo inicia el "juicio del siglo" por diversos escándalos de corrupción que van desde malversación de fondos hasta lavado de dinero. El hecho es conocido como el "mensalao" y afectó en 2005 al gobierno del presi-

dente Lula. Entre los imputados figuran tres ex ministros, empresarios y ex diputados.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales anuncia la nacionalización del yacimiento de plata explorado por la empresa canadiense South American Silver.

3

BOLIVIA: En el marco de la Asamblea General de Naciones Unidas, el país vota junto con Cuba, Venezuela y Nicaragua en contra de una resolución del organismo que condena el régimen sirio de Bachar al Assad; por considerar al texto "desequilibrado" y una injerencia en los asuntos internos del país.

PERU: Según la presidenta de la Comisión Nacional para el Desarrollo y Vida sin Drogas (DEVIDA), Carmen Masías, en los últimos años más del 60% de la droga elaborada en el país salió por vía marítima. Por ese motivo, el gobierno refuerza la vigilancia de los puertos.

4

ARGENTINA: La Cancillería emite el comunicado "Tres acciones judiciales para avanzar en el dragado del Canal Martín García". En el documento se informa la decisión del gobierno uruguayo de enviar la documentación a la justicia de su país. También solicita al gobierno del presidente José Mujica el retiro de la inmunidad diplomática al embajador Francisco Bustillo.

PARAGUAY: La Junta Directiva del Parlamento Latinoamericano (Parlatino) decide sugerir la suspensión del país. Junto con otras resoluciones, estas propuestas se resolverán en la Asamblea del Parlatino del próximo diciembre.

5

COLOMBIA: El alcalde de Bogotá, Gustavo Petro, propone la creación de centros de consumo controlados para adictos a las drogas. También presenta la alternativa de atención a los adictos que acepten realizar el tratamiento.

PARAGUAY: El presidente Federico Franco pide a su par brasileña Dilma Rousseff escuchar al "pueblo paraguayo" en lugar de excluir al país del MERCOSUR. Afirma que la decisión del juicio político al presidente Lugo "fue una decisión constitucional y absolutamente legítima".

6

BOLIVIA: En un discurso pronunciado en el marco 187 aniversario de la independencia del país, el presidente Evo Morales manifiesta "erradicar, llegar al año 2025 con cero de extrema pobreza"

7

BRASIL: Las Fuerzas Armadas inician un despliegue de soldados en los límites con Argentina, Uruguay, Paraguay y Bolivia. Se trata de la "Operación Agata", con un contingente de 9.000 soldados que durante 30 días van a realizar maniobras y que reforzarán la seguridad fronteriza. También realizarán actividades sociales como campañas de vacunación y atención médica a las poblaciones con menos recursos.

CHILE: El gobierno inicia la expulsión de presos extranjeros como parte de un plan para reducir el hacinamiento de las cárceles. La decisión es producto de una ley de indulto aprobada en abril por el Congreso, se establece una amnistía a más de 6000 presos condenados por delitos menores y tiene como objetivo descongestionar las cárceles.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos realiza un discurso ante militares en el departamento de Boyacá. Destaca que "hace unos cuantos años la guerrilla tenía gran poder de intimidación en gran parte del territorio nacional...hoy las guerrillas siguen siendo una amenaza que estamos confrontando, pero están cada vez más arrinconadas" en relación a los avances contra la guerrilla.

8

BRASIL: El ministro de la Secretaría de la Presidencia, Gilberto Carvalho dice que "la orden es que nadie pierda un minuto de su trabajo viendo o acompañando el proceso". Se trata de la orden de la presidenta Dilma Rousseff en relación al juicio que se sigue contra ex ministros del gobierno de Lula, para que sus ministros no se distraigan con ese juicio.

PARAGUAY: Frente al anuncio de su precandidatura para el año 2013 del ex presidente Fernando Lugo, el Frente Guasú y otras organizaciones de izquierda expresan su negativa. "No estamos de acuerdo con la precandidatura porque la constitución no permite la elección seguida o alternada de alguien que ya fue jefe de Estado. No lo acompañaremos en su intención", dijo Camilo Soares, líder del Partido Movimiento al Socialismo (P-MAS), integrante del Frente Guasú (Frente Grande) junto con otras 19 organizaciones.

ECUADOR: El ministro de Recursos Naturales No Renovables, Wilson Pastor anuncia la firma de un acuerdo con la empresa estatal Petroperú. El acuerdo permite transportar petróleo desde campos que aún no fueron explorados a través de un ducto que se conectará con otro en Perú.

9

URUGUAY: El presidente José Mujica manifiesta que el país seguirá "cuidando" al MERCOSUR, en momentos de tensión diplomática con Argentina. Para el mandatario "cuidando el Mercosur estamos mirando al Pacífico", lo hace en una entrevista concedida a la televisión pública del país.

En relación al proyecto enviado por el Ejecutivo para legalizar el comercio de marihuana, el Secretario General de la Junta Nacional de Drogas, Julio Calzada, anuncia que el debate está instalado y existe la madurez para poner en cuestión ese tipo de políticas.

ECUADOR: El viceministro de Relaciones Exteriores, Marco Albuja expresa la neutralidad del país en el litigio por límites marítimos entre Perú y Chile. Según el funcionario "la posición de Ecuador es de neutralidad (y hacemos) un llamado para que ni el hermano pueblo peruano ni el hermano pueblo chileno nos hagan participar en su diferendo. Nosotros nos mantendremos neutrales y celebramos que hayan accedido a un tribunal".

10

PARAGUAY: El presidente Federico Franco descarta la posibilidad de recurrir al Tribunal Internacional de Justicia de La Haya para reclamar por la suspensión del país del MERCOSUR. Para el mandatario el costo de una demanda de ese tipo es muy alto en términos monetarios y de duración del proceso.

URUGUAY: Una orden del gobierno nacional pide a sus representantes diplomáticos abstenerse de participar en actividades o mantener contactos oficiales con sus pares paraguayos. Se descarta la prohibición del contacto personal entre los miembros de las embajadas.

11

BRASIL: Un juez electoral ordena bloquear el acceso a Facebook por 24 horas por violar la ley electoral. Es por una denuncia de un concejal de Florianópolis que se sintió ofendido por un mensaje publicado en la red social. Para el juez se incumplió la ley electoral que prohíbe expresiones políticas anónimas y agresivas en épocas de campaña.

12

PERU: El secretario General de la UNASUR, Alí Rodríguez, se encuentra en Lima para reunirse con el canciller del país, Rafael Roncagliolo. También se reúne con el presidente del grupo de alto nivel del organismo que sigue la situación de Paraguay, Salomón Lerner.

13

URUGUAY: El prosecretario de la presidencia, Diego Cánepa dice que "al canciller Timerman jamás le darán un premio por la pronuncia o por el exceso de prudencia, pero eso no debe afectar la línea de trabajo y la línea que va a llevar adelante el Gobierno, que es seguir trabajando y no dar respuesta a algunos planteos, que a su vez no han sido hechos de manera oficial sino a través de medios de prensa" en relación al conflicto diplomático con Argentina.

ARGENTINA: Se presenta un informe técnico a la Comisión de Límites de la Plataforma Continental de las Naciones Unidas. Se trata de un informe sobre los límites de la plataforma continental exterior en el que se reclama la inclusión de las Islas Malvinas como parte de la misma.

14

PARAGUAY: El presidente Federico Franco afirma que "si Unasur nos echa, para mí sería un ascenso, incluso una presea. A mí no me agita eso y mucho menos me da taquicardia. No me seduce a mí Unasur" por la decisión que puede tomar el organismo en relación al país.

15

PARAGUAY: En un acto por el aniversario de la fundación de la ciudad de Asunción, el presidente Federico Franco es abucheado por manifestantes que lo llaman "golpista".

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff anuncia inversiones por un valor de 66.500 millones de dólares los próximos 25 años en la duplicación de carreteras y la construcción de ferrocarriles para cubrir graves deficiencias que sufre el país en infraestructura. "Brasil tendrá finalmente una infraestructura compatible con su tamaño" anuncia la mandataria. Se trata del Plan Nacional de Logística Integrada.

16

ECUADOR: El ministro de Relaciones Exteriores, Ricardo Patiño anuncia la concesión de asilo al fundador de Wikileaks, Julian Assange. Por ese motivo, denuncia la amenaza del Reino Unido de entrar por asalto a la embajada ecuatoriana en Londres para capturar a Assange. Esto motiva a una reunión extraordinaria de la OEA para tratar las amenazas del Reino Unido a Ecuador que es realizada por solicitud del país ante el organismo.

17

BOLIVIA: El canciller, David Choquehuanca nombra a tres nuevos embajadores en Brasil, India y México. Se trata de Jerjes Justiniano, Jorge Robles Cárdenas y Marcos Dominic Ruiz. En su discurso el canciller les recomienda luchar a favor de la despenalización de la hoja de coca, garantizar la participación de bolivianos en el exterior para las elecciones del 2014 y buscar acuerdos comerciales justos para el país.

VENEZUELA: Según una encuesta difundida por la firma Hinterlaces el presidente Hugo Chávez cuenta con un 48% de las preferencias electorales y el candidato Henrique Capriles cuenta con un 30%. Hay un 4% que manifiesta que no va a votar por ninguno de los dos y un 18% que no respondió.

18

ECUADOR: El presidente Rafael Correa califica de "intolerable y grosera" la "amenaza" que asegura hace el gobierno británico en una carta. En la que se menciona la posibilidad de irrumpir en la embajada en Londres para arrestar Julian Assange.

19

ECUADOR: La UNASUR recomienda alcanzar un diálogo que solucione la crisis entre el país y Reino Unido por el asilo otorgado a Julian Assange. Expresa su apoyo al país ante la eventualidad de que se entre por la fuerza a su embajada en Londres.

PERU: Según un sondeo realizado por la firma Ipsos-Apoyo hay un 45% que está a favor del proyecto minero Conga mientras que un 40% está en contra y hay un 15% que prefiere no opinar. Se trata de un plan para extraer oro de las montañas norteñas de los Andes.

20

PERU: Debido a un informe periodístico, se anuncia la investigación por los contratos comerciales entre uno de los hermanos del presidente Ollanta Humala y el Estado. Se investigan varios contratos que Alexis Humala firmó con varios ministerios por la venta de medicamentos. Según las normas, los parientes en consanguinidad y afinidad hasta el cuarto grado con el mandatario no pueden firmar contratos con ninguna entidad estatal.

ECUADOR: El Consejo Permanente de la OEA se reúne en sesión extraordinaria para preparar la sesión de Cancilleres en la que se analizará la crisis entre Ecuador y Reino Unido. Para el canciller del país, Ricardo Patiño es de suma importancia que el organismo se pronuncie sobre la situación.

21

BOLIVIA: La presidenta de la Comisión de Política Internacional del Senado, Claudia Torres, anuncia la convocatoria al canciller, David Choquehuanca y en caso de ser necesario al Ministro de Gobierno, Carlos Romero. Se pretende que brinden un informe oral sobre el alerta expresado por el director de la Dirección de Reivindicación Marítima, Juan Lanchipa. Quien advierte por un potenciamiento de las Fuerzas Armadas chilenas.

PARAGUAY: El Tribunal Superior de Justicia Electoral anuncia la convocatoria a elecciones generales para el 21 de abril de 2013.

22

PARAGUAY: El Secretario General de la OEA, José Miguel Insulza, anuncia el envío de una misión para que supervise los preparativos de las elecciones presidenciales del año próximo.

BRASIL: Funcionarios de la Cancillería realizan paro por haber excluido a su sindicato de las negociaciones por ajuste salarial. Así lo anuncia una nota de prensa del Sindicato Nacional de Servidores del Ministerio de Relaciones Exteriores.

23

ECUADOR: El abogado de Julian Assange, el ex juez español Baltasar Garzon, anuncia la posibilidad de recurrir a la Corte Internacional de Justicia para trasladar desde Londres a Ecuador a Assange, para garantizar su seguridad.

COLOMBIA: El presidente, Juan Manuel Santos, anuncia un cambio de gabinete con la salida del Ministro de Hacienda y Crédito Público, Juan Carlos Echeverry. En su reemplazo asume el actual ministro de Minas y Energía, Mauricio Cárdenas.

PARAGUAY: El Senado vota en contra del ingreso de Venezuela al MERCOSUR. De un total de 45 senadores, 31 votan en contra, y tres a favor del ingreso, mientras que 11 legisladores están ausentes.

24

ECUADOR: La OEA expresa su solidaridad con el país y pide para que no se invoquen normas de derecho interno que justifiquen el incumplimiento de las obligaciones internacionales, en referencia al conflicto con el Reino Unido por el asilo diplomático de Julian Assange.

25

VENEZUELA: Según un sondeo de Consultores 21, el candidato opositor Henrique Capriles cuenta con un 47,7 de las preferencias electorales mientras que el presidente Hugo Chávez tiene un 45,9%.

26

BOLIVIA: La Cámara de Diputados aprueba la Ley Marco de la Madre Tierra y Desarrollo Integral para vivir Bien. Dicha ley tiene como objeto el desarrollo integral en armonía y equilibrio con la Pachamama.

27

PARAGUAY: El ex presidente, Fernando Lugo, presenta un recurso de hábeas data para exigir el acceso a los expedientes del juicio político parlamentario que lo destituyó.

PERU: El embajador de Brasil en el país, Carlos Lazary Teixeira se reúne con el ministro de Defensa del país, Pedro Cateriano, tratan temas de cooperación mutua y fortalecimiento de los vínculos de amistad entre los países.

28

PARAGUAY: Una misión de la OEA llega al país para coordinar la visita de una misión de observación y seguimiento del proceso político en vistas a las elecciones generales del año próximo.

BOLIVIA: La Cámara de Diputados trata dos proyectos de ley que autorizan contratos de préstamo con el Banco Interamericano de Desarrollo y con la Corporación Andina de Fomento. El primero por 52 millones de dólares y el segundo por 18.450.000 de dólares.

BRASIL: La Confederación de Trabajadores del Servicio Público Federal (Condsef), que agrupa al 80% de los más de 350.000 empleados públicos acepta la oferta del gobierno en el ajuste salarial. Se pone fin a la huelga de los empleados públicos.

29

CHILE: El Secretario de la OEA, José Miguel Insulza expresa su apoyo a que la ex presidenta Michelle Bachelet se presente a elecciones a fines del próximo año. "La democracia no debe ser mirada como una cosa unipersonal. Yo soy partidario, soy partidario de que la ex presidenta Bachelet vuelva a Chile a ser candidata presidencial, y lo quiero decir con toda claridad" manifiesta.

ECUADOR: El vicepresidente Lenin Moreno viaja al Reino Unido y se reúne con el Ministro de Relaciones Exteriores, William Hague, para tratar sobre la situación de Julian Assange. Según un comunicado del Departamento británico de Relaciones Exteriores los dos países "tienen el compromiso de dialogar para hallar un solución diplomática al problema".

30

ECUADOR: El director del Servicio de Rentas Internas, Carlos Marx Carrasco anuncia cambios en la aplicación del Impuesto a la Salida de Divisas. Solo se permiten dos transferencias al exterior de mil dólares por mes para evitar pagar el impuesto.

BOLIVIA: Las universidades públicas ratifican el estado de emergencia y anuncia movilizaciones.

31

COLOMBIA: El saliente ministro de Hacienda, Juan Carlos Echeverry, anuncia que "Colombia superó a Argentina en el PIB, somos la segunda economía de Suramérica después de Brasil y la tercera en tamaño después de Brasil y México. Esto era un sueño", comenta.

Septiembre

1

COLOMBIA: En un discurso en el Departamento de Quindío, el presidente Juan Manuel Santos manifiesta que la paz no se da de un día para el otro, y que es necesario sembrarla y estimularla tal como lo hace su gobierno.

En otro orden, el presidente nombra a Fernando Carrillo como Ministro del Interior y a Juan Gabriel Uribe como Ministro de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible. Además, ratifica a Juan Camilo Restrepo como Ministro de Agricultura.

BRASIL: La justicia federal de Marabá acepta las denuncias contra dos ex militares retirados por el secuestro de militantes en la década de 1970. Se trata de los primeros militares formalmente acusados por crímenes cometidos durante el gobierno de facto en el país.

2

VENEZUELA: Se celebra el último simulacro electoral previo a las próximas elecciones presidenciales. Se desarrolla la prueba desde el punto de vista técnico de la Comisión Nacional Electoral. Se busca con la prueba que los electores se familiaricen con el nuevo sistema de votación automatizada y que el órgano electoral afine los últimos detalles técnicos y de coordinación.

3

URUGUAY: Autoridades y organizaciones defensoras de los derechos de homosexuales, lesbianas y transexuales participan del lanzamiento del "Mes de la diversidad sexual". En dicho mes se prevé realizar actividades académicas, sociales, culturales y recreativas. Se culmina con una marcha por Montevideo bajo la consigna "La diversidad nos hace iguales; matrimonio igualitario".

ARGENTINA: Miembros de la Asamblea Legislativa de las Islas Malvinas anuncian la realización de un referéndum sobre el status político de las islas para marzo del año próximo.

4

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos anuncia la firma de un acuerdo marco con la guerrilla con objetivo de poner fin al conflicto interno. Según el mandatario se trata de una "hoja de ruta" para llegar al acuerdo definitivo. Agrega que el diálogo se va a llevar a cabo primero en Noruega y luego en Cuba.

5

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos anuncia quiénes integran el equipo de negociadores en las negociaciones con las FARC. El grupo está encabezado por el ex vice presidente Humberto de la Calle. Lo conforman, además, los generales en retiro del Ejército Jorge Enrique Mora y de la Policía Óscar Naranjo, el presidente de la Asociación Nacional de Empresarios (ANDI), Luis Carlos Villegas, el asesor en seguridad nacional Sergio Jaramillo y el ex alto comisionado de la paz Frank Pearl.

6

ARGENTINA: La comisión de Asuntos Constitucionales del Senado inicia el debate de reforma electoral para que los extranjeros con residencia permanente y los jóvenes de 16 y 17 puedan votar, en este caso, no sería obligatoria.

BOLIVIA: El vicescanciller, Juan Carlos Alurralde, se reúne con su par uruguayo, Roberto Conde. Ambos funcionarios revisan varios proyecto binacionales, entre los que se encuentra la exportación de gas natural licuado a Uruguay. El funcionario boliviano anuncia que para el año próximo se inician las negociaciones para el ingreso pleno de Bolivia al MERCOSUR.

7

BRASIL: El Tribunal Supremo condena a Vinicius Samarane, ex directivo del Banco Rural. Esta entidad estuvo involucrada en hechos de corrupción en 2005.

URUGUAY: El presidente de la Corte Electoral, Ronald Herbert, plantea la realización de una consulta popular en las elecciones nacionales de 2014, que tiene por objeto consultar sobre la baja la edad de imputabilidad penal de 18 a 16 años para delitos graves.

8

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos anuncia que las negociaciones con las FARC, van a estar en manos de los negociadores nombrados a tal efecto. El presidente anuncia su dedicación a su agenda de gobierno.

URUGUAY: El Instituto de la Juventud Uruguayo organiza una carrera en el centro de Montevideo del que participan miles de jóvenes. Los participantes

usan remeras con la inscripción "Estoy corriendo, no escapando. Ser joven no es un delito." Se busca llamar la atención sobre el papel de los jóvenes en el país.

9

VENEZUELA: El candidato a la presidencia, Henrique Capriles, suspende acto de campaña en el oeste de Caracas por supuestas amenazas de un grupo ligado al presidente Hugo Chávez.

10

PERU: El presidente Ollanta Humala se reúne con su par chileno, Sebastián Piñera. Luego de que ambos mandatarios finalizaran su participación en la Cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia Pacífico, realizado en la ciudad de Vladivostok. "Hemos hablado del conflicto territorial y no hay enemistad con Chile. Lo que hemos hecho como países que pertenecen a una comunidad de naciones es utilizar los mecanismos pacíficos que permiten resolver los diferendos, y ambos gobiernos nos hemos comprometido públicamente y reiteradamente a respetar el fallo de La Haya", sostiene Humala.

11

CHILE: Mediante un comunicado las comunidades mapuches exigen la devolución de sus tierras ancestrales. Culpan al Estado como "el máximo responsable de la usurpación de sus territorios".

COLOMBIA: Según una encuesta realizada por la firma Ipsos Napoleón Franco para RCN radio, RCN televisión, la emisora La FM y la revista La Semana, ocho de cada diez colombianos aprueban el proceso de diálogo acordado por el gobierno y las FARC.

12

ECUADOR: Un comunicado del Ministerio de Relaciones Exteriores expresa su condena al ataque contra el consulado de Estados Unidos ocurrido en Libia, en el que muriera el embajador Christopher Stevens.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos establece el plazo de entre abril y junio de 2013 para que los diálogos de paz con las FARC avancen en al menos un punto de los cinco planteados. Lo hace en alusión a que se buscan avances concretos y que estos se miden en meses y no en años.

13

BOLIVIA: La Ministra de Justicia, Eva Ayllón, se reúne con su par argentino Julio Alak. Ambos funcionarios firman un memorándum de entendimiento para el intercambio de presos y para prevenir la trata y el tráfico de personas.

14

VENEZUELA: El titular de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Luis Orozco, "pide al país que reconsidere su decisión antes de que surta efectos la denuncia" en referencia a la salida del organismo que solicitó el país. El funcionario afirma que lamenta la decisión del país de salir del Pacto de San José.

El Ministro de Petróleo y Minería, Rafael Ramírez advierte que las presiones militares y políticas en Siria, como las revueltas en África pueden tener "consecuencias fuera de control para el mercado petrolero". Afirma además que "no se puede pedir estabilidad en el mercado petrolero si se induce inestabilidad en los grandes países productores".

ECUADOR: Manifestantes del Partido Popular Democrático y del Movimiento Pachakutik marchan y se reúnen frente al Consejo Nacional Electoral por la decisión del organismo de anular la inscripción de esas organizaciones.

15

BOLIVIA: El presidente Evo Morales afirma que "Estados Unidos no tienen ninguna moral, autoridad, ni ética para hablar sobre la lucha contra el narcotráfico. ¿Sabes por qué? El origen del narcotráfico, fundamentalmente, es EE.UU. El mercado más grande de la cocaína y otras drogas (es) Estados Unidos".

16

VENEZUELA: La ministra de Industria argentina, Débora Giorgi, encabeza una misión de pequeñas y medianas empresas en el país. La funcionaria anuncia la firma de acuerdos de cooperación energética y de transferencia tecnológica con el Ministerio de Petróleo y Minería de Venezuela.

17

BOLIVIA: El representante de la Oficina de Naciones Unidas contra las drogas y el delito en Bolivia, César Guedes, anuncia que el año pasado se erradicaron 10.500 hectáreas de Cultivos de hoja. Lo hace en la presentación del Monitoreo de Cultivos de Hoja de Coca 2011 en la Cancillería.

ARGENTINA: La agencia calificadora de riesgos Moodys Investors Service cambia la clasificación del país de "estable" a "negativa".

18

PERU: Según una encuesta de la empresa IPSOS Apoyo, el presidente Ollanta Humala es considerado la persona más poderosa del país con el 82% de los encuestados. Seguido de su esposa Nadine Heredia con un 80%. Para un 62% hay un cogobierno en el país por parte de la pareja presidencial.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos se reúne con el presidente electo de México, Enrique Peña Nieto. Tratan asuntos relacionados con el tratado de extradición entre ambos países, temas de seguridad y narcotráfico.

19

BRASIL: El ex presidente, Fernando Henrique Cardoso defiende la despenalización del consumo de drogas. Además, elogia al presidente uruguayo, José Mujica por su propuesta presentada al Congreso para legalizar y nacionalizar el cultivo y el comercio de marihuana en Uruguay. "Él tomó una decisión absolutamente inédita: legalizar la marihuana y estatizar la marihuana".

20

BOLIVIA: La Cámara de Diputados condecora a la guatemalteca y Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú con la Medalla de la Orden Parlamentaria al Mérito Democrático "diputado Marcelo Quiroga Santa Cruz" por su aporte y trabajo a favor de los pueblos de Latinoamérica.

ECUADOR: El presidente Rafael Correa anuncia la reunión del ministro de Relaciones Exteriores Ricardo Patiño con su par inglés William Hague, en Nueva York.

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff se reúne con el presidente electo de México, Enrique Peña Nieto.

21

ECUADOR: El ministro de Industria y Productividad, Juan Francisco Ballén encabeza una delegación de pequeñas y medianas empresas, invitadas a la IX Feria Internacional de Pequeñas y Medianas empresas de China.

COLOMBIA: La ministra de Relaciones Exteriores, María Angela Holguín se reúne con su par argentino, Héctor Timerman. El funcionario le agradece el respaldo colombiano al país en la disputa por la soberanía de las Islas Malvinas.

22

PARAGUAY: El presidente Federico Franco expresa que durante su disertación en la Asamblea General de la ONU, va a buscar defender la posición del país. También que expresará su defensa del principio de autodeterminación y la no intromisión en los asuntos internos de otros países. Anuncia que va a denunciar la expulsión del país ante el MERCOSUR.

23

BOLIVIA: La titular del Senado, Gabriela Montañó asume como Jefa de Estado interina. Debido a la ausencia del presidente Evo Morales y del vicepresidente, Álvaro García Linera.

VENEZUELA: Según una encuesta realizada por el Instituto Venezolano de Análisis de Datos (IVAD), la intención de voto para el presidente Hugo Chávez se ubica en un 50,3 %. Mientras que el opositor Henrique Capriles cuenta con un 32,2%.

24

PARAGUAY: El gobierno anuncia la intención de denunciar a Bolivia ante la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) por haber excluido al país de la 27 va. Olimpiada Iberoamericana de Matemática a llevarse a cabo en octubre. Para el Ministro de Educación de Paraguay, Horacio Galeano, los participantes de su país quedarán excluidos por "cuestiones políticas". "Nuestra postura es que los estudiantes van a participar de la competencia y, si son rechazados, van a pasear con la bandera tricolor por las inmediaciones, en señal de protesta por la injusta exclusión".

25

URUGUAY: La Cámara de Diputados, en sesión extraordinaria, vota el proyecto de ley que legaliza el aborto hasta las doce semanas de embarazo. Lo aprueba con 50 votos a favor y 49 en contra.

26

ECUADOR: Un comunicado del Ministerio de Industria y Productividad informa que se concluyeron las negociaciones de un acuerdo de servicios aéreos y un memorándum de entendimiento en materia aeronáutica

27

CHILE: En un acto en el puerto de Valparaíso, el presidente Sebastián Piñera afirma que "los tratados se firman para cumplirlos". Por la demanda del presidente Evo Morales para revisar el tratado de 1904.

28

ARGENTINA: La Legislatura de la Ciudad de Buenos Aires aprueba la ley de aborto no punible en los casos de violación o riesgos para la salud de la madre. Se aprueba la ley por 30 votos frente a 29.

PARAGUAY: El parlamento Latinoamericano (PARLATINO) analiza la posible suspensión del país del organismo, por la destitución del ex presidente Fernando Lugo. Miembros del mismo se reúnen en Montevideo con una delegación paraguaya.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos afirma que "no se le puede pedir a las FARC que se arrodillen, se rindan y entreguen las armas. No lo harán. Debe existir una salida, y esta salida debe permitirles participar en la arena polí-

tica. Esta es una manera en la que se resuelve un conflicto, no sólo el conflicto colombiano”

29

ECUADOR: Un comunicado de la Cancillería informa la suscripción con China de 7 convenios sobre cooperación, comercio y seguridad.

30

VENEZUELA: El candidato opositor Henrique Capriles afirma que el socialismo del siglo XXI del presidente Hugo Chávez ya se agotó.

Octubre

1

COLOMBIA: Las armadas de Guerra de Colombia y Brasil inician ejercicios combinados de búsqueda y rescate, interdicción marítima, comunicaciones, abordaje y otra serie de maniobras en el Caribe. El buque Greenhalagh (Brasil) y la fragata ARC Caldas (Colombia) realizan la denominada “Operación Cobra”, para incrementar el grado de alistamiento y entrenamiento de los buques y tripulaciones colombianos. Esto se lleva a cabo en el marco de las operaciones internacionales ya realizadas con Holanda y Francia.

VENEZUELA: Sobre los escenarios electorales de Venezuela y Estados Unidos, el presidente y candidato para las próximas elecciones, Hugo Chávez, responde: "Si yo fuera estadounidense, votaría por Obama (Barack, presidente de EEUU)". Afirma que Obama negó que Caracas representara una amenaza para Washington y que quiere iniciar un nuevo período de relacionamiento normal con el Gobierno de EE.UU. "Si Obama fuese de Barlovento o de un barrio de Caracas, votaría por Chávez", opina.

VENEZUELA: El candidato por la “Unidad Democrática” (o “Mesa de la Unidad Democrática”), Henrique Capriles manifiesta que uno de los primeros sitios que visitará fuera del país, de ganar el 7 de octubre las elecciones presidenciales, es Brasil. "Quiero traer la experiencia brasileña a Venezuela. Brasil ha sido exitoso y nosotros podemos, con todos los recursos que tenemos, lograr las metas que consiguió Brasil", afirma.

2

ECUADOR: Ecuador termina el proceso de ratificación de la Convención para la Reducción de los Apátridas (1961) y recibe el reconocimiento de Acnur (ONU) por su compromiso. La convención de 1954 establece los derechos básicos de los apátridas, mientras que la de 1961 contempla garantías para prevenir las situaciones de no reconocimiento en el país donde las personas sin ciudadanía residen y reducir con el tiempo el número de personas que las sufren.

PERÚ: En el marco de la III Cumbre ASPA, el gobierno peruano firma el Acuerdo Marco de Cooperación Económica, Comercial, Técnica y de Inversiones con los Estados Miembros del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG), que agrupa a Arabia Saudita, Bahréin, Kuwait, Qatar, Omán y Emiratos Árabes Unidos. De esta forma, se facilita el flujo de capitales, los proyectos de inversión, el comercio bilateral y el turismo; así como los intercambios científicos y tecnológicos en energía, agricultura e industria. El acuerdo también contempla explorar la factibilidad de un Tratado de Libre Comercio entre Perú y los seis Estados del CCG, que permite aprovechar las facilidades que ofrece la unión aduanera ya existente entre los países miembros.

3

PERÚ: Se espera que entre el 2000 y 2020 el Producto Bruto Interno (PBI) de Perú se multiplique por ocho, pasando de 53.000 millones a 400 mil millones de dólares.

El ministro de Economía y Finanzas, Luis Miguel Castilla, afirma que el país se encuentra entre las economías emergentes que han crecido más de 6% durante la última década y si mantiene una tasa de crecimiento de entre 6 y 6,5 por ciento, su PBI per cápita será superior al de sus pares regionales.

ARGENTINA: La Presidente Cristina Fernández de Kirchner se reúne con su par libanés, Michel Sleiman, para darle impulso a la relación bilateral. Ambos mandatarios coincidieron en profundizar el respeto a las resoluciones de la ONU y la condena al terrorismo internacional.

4

BOLIVIA: Con el uso de última tecnología en sísmica 3D (resonancia subterránea en tres dimensiones), YPFB retoma su actividad de exploración, luego de haber sido privatizada en 1997. Lo hace en el área Itaguazurenda, en el municipio cruceño de Charagua, en busca de nuevas reservas hidrocarburíferas. La china Sinopec esta a cargo de la recopilación de datos y actúa en forma conjunta con YPFB.

BOLIVIA: Asambleístas del MAS sugieren al Ejecutivo presentar ante tribunales internacionales la denuncia de incumplimiento del Tratado de 1904 por parte de los chilenos, luego del intercambio de acusaciones que mantuvieron ambos países en los últimos días.

URUGUAY: El índice de desempleo baja un 1,1% en el mes de agosto próximo pasado. Este indicador no se ve acompañado por un porcentaje de mayor población ocupada en edad de trabajar, lo que se justifica por la caída del número de personas dispuestas a trabajar.

5

COLOMBIA: Por vía de la reforma tributaria se espera que el Gobierno baje el precio de la gasolina y del acpm. La reforma que es tratada en el Congreso, propone unificar el IVA y el impuesto al combustible, creando un impuesto general y reduciendo el valor del galón de gasolina y acpm en \$200.

ECUADOR: Los príncipes de España Felipe y Letizia de Borbón llegan a Ecuador para reunirse con el presidente Correa. La reunión de los mandatarios tiene como objetivo principal fomentar la instalación de empresas españolas en el país.

6

URUGUAY: Se expropián hasta 3.000has. para la construcción de un puerto de aguas profundas. El proceso requiere un plazo de 2 años y contar con la inversión suficiente. Además implica que 3 balnearios sean escrutados padrón por padrón para que puedan recibir los propietarios la indemnización correspondiente.

PERÚ: El Secretario de Defensa de los EEUU, Leon Panetta, se encuentra de visita en el país. El encuentro tiene por objetivo ampliar la cooperación militar con el Perú, a través de la venta de armamento y asesoramiento en temas de equipamiento, presupuestos y planeación de defensa. También se destaca la asistencia para proyectos de desarrollo en el VRAEM.

7

PARAGUAY: Residentes venezolanos en el Paraguay no pueden votar debido a la ruptura de las relaciones diplomáticas entre ambos países, incrementada luego de la salida de Lugo del mando de País y el ingreso de Venezuela al MERCOSUR.

ARGENTINA: Una portavoz oficial del ministerio británico de Defensa reacciona al rechazo mostrado por el Ejecutivo argentino, que el viernes repudió los ejercicios anunciados por las fuerzas militares del Reino Unido que se desarrollarán entre el 8 y el 19 de octubre. Según la portavoz, son ejercicios de rutina y que forman parte de la presencia militar defensiva e las Islas. La reacción británica se produce después de que la Cancillería argentina presenta una protesta formal ante la embajada inglesa y denuncia que la reiteración de las maniobras militares constituye una flagrante contradicción al llamamiento de la comunidad internacional para solucionar pacíficamente la controversia que mantienen ambos países sobre la soberanía. El Gobierno argentino considera que esos ejercicios militares son un elemento de provocación. Los últimos ejercicios realizados por las tropas británicas en las islas Malvinas fueron en julio de este año.

8

BOLIVIA: El alcalde de La Paz, Luis Revilla, promulga la Ley de Participación y Control Social, que garantiza la participación de los diferentes actores sociales

del municipio en el control de la gestión municipal a través del acceso a la información. La comunidad puede participar de la planificación de los proyectos, acciones e iniciativas que realice la alcaldía.

ECUADOR: El Gobierno ecuatoriano presenta una estrategia interna para coordinar medidas relacionadas con el manejo de suelo y recursos hídricos, para afrontar los efectos del cambio climático. El plan incorpora acciones hasta el año 2025. Con la estrategia se busca generar y poner a disposición de la ciudadanía información sobre el cambio climático, fomentar la concienciación así como desarrollar y fortalecer las capacidades humanas e institucionales. Además, pretende facilitar el uso de mecanismos y herramientas tecnológicas, y la financiación de actividades de adaptación y mitigación del cambio climático en Ecuador.

9

ARGENTINA: Las "Abuelas de Plaza de Mayo" anuncian la restitución de identidad de la nieta número 107. Su madre había sido secuestrada en 1978 cuando estaba embarazada de 7 meses y liberada en 1979.

PERU: La Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE) condena la "incursión terrorista" en el aeródromo cusqueño de Kiteni y ratifica que sus empresas asociadas seguirán invirtiendo y trabajando en el país. También considera que el Estado debe adoptar las medidas que garanticen la seguridad energética del país, ante los ataques y hostigamientos que sufren por parte de "grupos de delincuentes subversivos".

10

VENEZUELA: Venezuela concreta finalmente un pago pendiente de la compensación por la nacionalización de la siderúrgica Sidor. La empresa Ternium confirma haber recibido el pago efectuado por la Corporación Venezolana de Guayana.

COLOMBIA: Se debate en la legislatura la reglamentación de la sentencia C - 239 de 1997, que plantea que los sujetos tienen el derecho constitucional a vivir dignamente y esta condición está relacionada con la posibilidad de morir dignamente. El gobierno mantiene una postura neutral sobre la eutanasia pero no descarta una aprobación de la nueva ley, pendiente de discusión en el Senado.

ECUADOR: La petrolera "Petroamazonas" anuncia que incorpora 27,7 millones de barriles de petróleo a sus reservas. La compañía explora en el sector de la Amazonía, los reservorios de formaciones del cretácico conocidos como "Napo" y "Hollín", que se encuentran en dos trampas estructurales, es decir, en estructuras geológicas que acumulan y concentran petróleo. "Petroamazonas" extrae actualmente unos 150.000 barriles diarios de petróleo, lo que representa el 32% de la producción total del país.

PARAGUAY: Grupos de nativos salen a cortar las rutas de Concepción y Pozo Colorado en reclamo de la restitución de 15.000 hectáreas de tierra para

aproximadamente 750 familias de la comunidad Sawhoyamaya. El corte será por tiempo indefinido.

11

BOLIVIA: El presidente Evo Morales, en el marco del acto de conmemoración por los 30 años de democracia, propone dar prioridad a las demandas de los vecinos, comunidades, sindicatos agrarios y ayllus. Dichas comunidades pueden presentar sus demandas en el segundo encuentro plurinacional que todavía no tiene fecha de realización.

URUGUAY: La relación entre este país y la República Argentina pasa a un estado de "congelamiento". La agenda bilateral se encuentra paralizada debido a los problemas internos y externos que esta tratando la República Argentina y que no comprenden temas a tratar con Uruguay, como por ejemplo, el dragado del canal Martín García y las trabas al comercio (de divisas y turismo) implementadas por la presidente Fernández de Kirchner.

12

ECUADOR: Miembros de Inteligencia de la Armada Nacional localizan un sembrío de coca en el cantón San Lorenzo, en el norte de la provincia de Esmeraldas.

Ocupa un área cercana a las 4 hectáreas y estaba cubierto por la vegetación, esto lo disimulaba desde la vista aérea. Los uniformados destruyeron entre 4.500 y 5.000 plantas de hojas de coca. También se realiza una búsqueda minuciosa en el lugar dada la posibilidad de que en las cercanías del cultivo existiera un laboratorio de procesamiento de las hojas de coca.

BOLIVIA: En el Día de la Mujer Boliviana, la presidente de la Cámara de Diputados, Rebeca Delgado, anuncia que el anteproyecto del nuevo Código Penal contempla la tipificación del femicidio como delito, con una pena de 30 años de cárcel. Los datos del Defensor del Pueblo indican que de 2008 a 2011 se presentaron 335 femicidios, de los cuales sólo 27 fueron procesados penalmente con una sentencia.

VENEZUELA: La CIDH encuentra culpable al Estado venezolano por el asesinato de Néstor José Uzcátegui, de 21 años, a manos de las fuerzas policiales del estado de Falcón en el año 2001. La Corte indica en un comunicado que encuentra culpable a Venezuela por la "violación del derecho a la vida de Néstor Uzcátegui, y de los derechos a la integridad personal, libertad personal, libertad de expresión, a la vida privada y la propiedad privada de los miembros de la familia Uzcátegui", quienes afirman haber sido perseguidos tras denunciar los hechos.

13

PERU: Perú registra un déficit comercial de US\$52 millones por un declive de las exportaciones clave de minerales, según informa el Banco Central de Reserva. Sin embargo, las exportaciones nacionales crecieron 8,8% ya que hay una

recuperación de los precios de los minerales. Por otro lado, las importaciones locales aumentaron 9,3%. Con estos resultados, Perú acumula un superávit comercial de US\$2.223 millones entre enero y agosto.

COLOMBIA: Víctimas de las FARC documentan casos de secuestros, desapariciones y reclutamiento forzado que esa guerrilla no reconoce. Esto se da en el marco de las negociaciones de Paz entabladas con el Gobierno colombiano.

14

VENEZUELA: La ayuda que presta el país a Nicaragua, en concepto de construcción de refinerías y colaboración petrolera, desciende en el primer semestre del 2012 un 4,7%, respecto del mismo período en el 2011. El gobierno de Nicaragua utiliza este dinero para fortalecer el comercio y el transporte.

BOLIVIA: El 31 de octubre próximo, el ejército comienza la construcción de un criadero de Truchas en la zona de Potosí. Dicho emprendimiento implica que se reduce el caudal de agua del Río Silala en un 30%, agua que es reclamada por parte de Chile como un río internacional y que viene produciendo enfrentamientos entre ambos gobiernos, uno de los cuales devino en el reclamo por parte de Bolivia, de la revisión del tratado de 1904.

15

PARAGUAY: La Cámara de Diputados trata en sesión el proyecto de ley que impone el deber de informar los bienes que poseen los funcionarios públicos, ante la Contraloría General de República. El proyecto fue rechazado en el Senado y volvió a Diputados, quienes estarían contestes en que quedase redactado sin modificaciones. Establece que todo funcionario público, nombrado, contratado o electo, de toda institución pública deberá presentar su declaración jurada de bienes y rentas, activos y pasivos hasta 15 días después de ingresar al cargo y volverá a repetir el procedimiento hasta 15 días después de dejar el cargo público; faculta a la Contraloría a realizar todas las investigaciones necesarias en territorio nacional y extranjero para determinar la veracidad de los documentos presentados; establece duras restricciones y altas multas pecuniarias.

BOLIVIA: El gobierno promulga la "Ley de Madre Tierra". Establece derechos a la tierra, su uso racional y la preservación de los recursos naturales en el marco de una visión de desarrollo bajo el principio de respeto a la tierra. Afianza el control sobre la protección de las reservas medio ambientales, hoy bajo propiedad de ONG en la amazonia y Chiquitanía.

COLOMBIA: El máximo líder de las Farc, Rodrigo Londoño Echeverri, alias 'Timoleón Jiménez' o 'Timochenko', habla acerca de los diálogos de paz que adelanta el Gobierno colombiano con esa guerrilla. Dijo que se muestra optimista ante el nuevo intento de diálogo y su disposición para "conquistar la paz con justicia social". Habla del aplazamiento del encuentro con el Gobierno en Oslo, Noruega, y puntualizó que se debe a cuestiones de seguridad. Así mismo, se

pronuncia por la inclusión de la guerrillera holandesa, Tanja Nijmeijer, a las mesas de diálogo y defendió que ella hace parte de la delegación de las Farc.

16

PARAGUAY: En Diciembre comienzan las perforaciones en el Chaco Paraguayo en busca de petróleo. Con una inversión de 200 millones de dólares, la empresa de capital estadounidense, Crescent Global Oil, es la encargada de llevar a cabo las perforaciones.

BOLIVIA: Solicita ante la ONU volver a la Convención Internacional sobre estupefacientes, con la salvedad que permita la masticación de hojas de coca, una tradición ancestral consagrada en la Constitución. Bolivia decidió retirarse en 2011 de la Convención de 1961.

17

URUGUAY: El Senado aprueba el proyecto de ley que propone la despenalización del aborto. La ley es enviada al Ejecutivo para que la promulgue. La ley incluye diversos pasos para que la mujer pueda acceder al este procedimiento de interrupción del embarazo y los debates fueron signados por los opositores y los que estaban a favor del proyecto, llegándose a escuchar voces que llaman a un referéndum para derogarla.

COLOMBIA: La Corte Constitucional de este país le ordena al Gobierno que le de un albergue provisional a las familias que el año pasado ocuparon un predio en la zona de Villavicencio. Advierte que se les debe otorgar ayuda humanitaria y estabilización económica. La Corte hace la salvedad que con este fallo no se autoriza el desalojo y le advierte a la Policía de Villavicencio que una medida como tal debe guardar los principios de proporcionalidad y razonabilidad.

BOLIVIA: Las policías de Bolivia, Argentina, Chile y Brasil planifican un megaooperativo conjunto que se implementará en las fronteras en contra del crimen transnacional organizado y los delitos conexos, como el contrabando y robo de vehículos. Este trabajo conjunto fortalecerá también las relaciones bilaterales. La idea es transformar las fronteras en regiones de integración y no en zonas inseguras.

18

PERU: Las regiones de Cusco, Apurímac, Huancavelca y Ayacucho respaldan el proyecto del ejecutivo sobre masificación del uso del gas. Este proyecto permitirá el desarrollo regional. También apoyan los proyectos que garanticen la seguridad energética.

19

CHILE: El 3 de Diciembre próximo, se realizan los alegatos orales ante la Corte de La Haya por el conflicto mantenido con Perú. Parlamentarios chilenos advier-

ten que de resultar un fallo adverso a Chile, serán responsables todos los chilenos porque este es un trabajo que ha tenido continuidad desde el Gobierno de Bachelet.

BOLIVIA: Convergencia Nacional (CN) plantea un proyecto de ley que declare de prioridad e interés nacional el uso, administración y explotación de las aguas del Silala. Propone destinar recursos para los proyectos que impulsa Potosí (criadero de truchas) y además sugiere destruir el canal artificial que va hacia Chile.

20

BOLIVIA: La Comisión de DD.HH de la Cámara de Diputados aprueba el proyecto de ley denominado "Ley de Juventudes", que tiene por objeto garantizar el ejercicio pleno de los derechos y deberes de los jóvenes, y el establecimiento de políticas públicas en su favor, crea la Dirección Plurinacional de la Juventud y el Sistema Plurinacional de la Juventud, que es un conjunto de organizaciones, instituciones y entidades, sociales y estatales, encargados de formular, ejecutar, coordinar, gestionar, evaluar e informar sobre políticas públicas, programas dirigidos en pro de los jóvenes.

ARGENTINA: El gobierno anuncia la evacuación de la Fragata Libertad, amarrada en el puerto de Ghana desde el 2 de octubre por un conflicto con acreedores privados de bonos impagos. El procedimiento responde a que no están dadas las garantías mínimas de derechos humanitarios. El gobierno asimismo manifiesta que presentará su reclamo formal ante la ONU haciendo responsable al gobierno ghanés.

21

COLOMBIA: Chevron Petroleum Company, operador de la Asociación Guajira conformada por Ecopetrol – Chevron, anuncia que a partir de esta semana se incrementará la capacidad de producción del campo Guajira en 12 millones pies cúbicos por día (MPCD) con la entrada en operación de un nuevo sistema de compresión.

ECUADOR: El presidente Correa, en su anuncio de los sábados, señala que espera que Venezuela se una al proyecto de vialidad multimodal que permitiría unir el Atlántico con el Pacífico por la zona de la Amazonia. El proyecto, llamado 'Eje Multimodal Manta-Manaos', es encabezado por Brasil, Perú y Ecuador.

22

CHILE: El país integra un grupo de 10 países que llevan el sello Leed (Leadership in Energy & Environmental Design). Este sello es otorgado a aquellos proyectos que se desarrollan fomentando la energía sustentable y los espacios verdes. Dentro de la lista de los países que llevan la marca se encuentran los Emiratos Arabes, China y Brasil. Todas estas edificaciones cuentan con el respaldo de la Organización U.S Green Building Council, en materia sustentabilidad y efi-

ciencia energética. En Chile es Green Building Council -emerging miembro del World Green Building Council- la organización sin fines de lucro, que tiene como objetivo promover la construcción y el desarrollo sustentable.

VENEZUELA: La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) se reúne para designar al sucesor del actual secretario general Abdullah al-Badri, cuyo mandato termina en diciembre y cuya función principal es representar al "cártel del petróleo" en el escenario mundial. Las elecciones se dan en el marco de las sanciones impuestas por Occidente a Irán.

PARAGUAY: El Congreso aprueba una nueva ley integral contra la trata de personas, que ahora espera sea promulgada o vetada por el Ejecutivo. La ley, entre otros puntos, establece que el Estado utilice agentes infiltrados, informantes y prolongados operativos encubiertos para investigar a las redes de explotadores nacionales e internacionales que operan en el país. Las operaciones serán supervisadas por un juez y no será necesario que la víctima intervenga en la misma, como hasta ahora ocurre.

23

BOLIVIA: El país ejerce el control de las fronteras con tecnología importada de La Habana, Cuba. El software que proporciona la empresa "Datis", permitirá ejercer un control riguroso y será instalado en los aeropuertos internacionales y puestos fronterizos. La iniciativa se concreta a través de la firma de un acuerdo bilateral y responde a acciones destinadas a prevenir y evitar hechos como el del estadounidense Lestat Claudius, que detonó un aparato explosivo en la ciudad de La Paz.

ECUADOR: Funcionarios y expertos de 12 países (Argentina, México y Paraguay, entre otros), se reúnen en Quito para debatir sobre el aporte de la inversión patrimonial al combate contra la pobreza. El encuentro es organizado con el apoyo de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

24

PERU: En un informe divulgado por la CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe) se destaca que el Perú es uno de los destinos principales de la inversión extranjera directa. Los altos precios en la materia prima, principalmente productos mineros, han ayudado a aumentar el porcentaje de inversión en este país.

COLOMBIA: A raíz de una denuncia realizada por un interno de la cárcel "La picota", se conocen nuevos problemas en el sistema de salud carcelario, en especial con el envío de ambulancias y el tratamiento de urgencia que reciben los detenidos.

25

PARAGUAY: Se aprueba en la Cámara de Diputados el proyecto de ley que prevé la creación del Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social. El nuevo ministerio tendrá como principal objetivo hacer cumplir la legislación nacional y los convenios y normas internacionales ratificados en materia de trabajo, empleo y seguridad social y vigilar su aplicación y cumplimiento.

CHILE: La agencia "Fitch Ratings" califica con un A la emisión de bonos al mercado internacional por parte de Chile. Las calificaciones otorgadas están avaladas por años de prudente gestión fiscal y una política macroeconómica creíble por parte del país. Sostiene además que el país está preparado para contener los efectos negativos de las condiciones financieras internacionales.

26

ECUADOR: El proyecto de ley de redistribución del gasto social ingresa en la Comisión en lo Económico para que se emita el correspondiente informe. Dicho proyecto de Ley plantea reformas a cinco leyes: Ley de Régimen Tributario Interno, Ley Reformatoria para la Equidad Tributaria en el Ecuador, Ley General de Instituciones del Sistema Financiero, Ley Orgánica de la Economía Popular y Solidaria del Sistema Financiero, Popular y Solidaria, y la Ley de Creación del Servicio de Rentas Internas. El gobierno justifica estos cambios legales en la Constitución de Montecristi y en la necesidad de una redistribución equitativa de recursos para acceder al buen vivir.

PERU: El ex embajador del Perú en la OEA y ex ministro, Antero Flores-Aráoz, advierte al país que los comandos absueltos por la justicia militar de la acusación de supuestas ejecuciones extrajudiciales de tres terroristas del MRTA y que han merecido similar fallo de la justicia ordinaria pueden ser sometidos a juicio nuevamente en la Corte IDH, si prospera el informe de la Comisión IDH. La Comisión también solicita investigar a los jueces de la Corte Suprema que dirimieron su competencia a favor del fuero militar.

27

VENEZUELA: La Cámara de Integración Económica Venezolano Colombiana (Cavecol) informa a sus afiliados que el Acuerdo de Alcance Parcial entre Venezuela y Colombia ya está vigente. En el país se están adecuando los sistemas, por ello es que todavía no entró en vigencia. Colombia ya adecuó el sistema aduanero y en los próximos días empezará a aplicar el nuevo formato del Certificado de Origen.

BOLIVIA: Un informe del Ministerio de Educación, revela que en el período 2010-2011 la escolaridad en el área rural descendió al 1,21% y que se cerraron 57 unidades educacionales. El Ministro de educación atribuye la merma a la migración campo-ciudad por la baja en la productividad en los sembradíos.

28

URUGUAY: Cerquita de Minas de Corrales, departamento de Rivera, la empresa Orosur Mining apuesta por una mina subterránea hecha por la mano del hombre, un emprendimiento único en Uruguay. El proyecto que contó con una inversión de US\$ 30 millones arrancó en febrero de 2011 y ya se encuentra en funcionamiento. La mina subterránea se excavó en el mismo lugar donde antes hubo una mina a cielo abierto conocida como Arenal.

PERÚ: La antropóloga Gail Silverman, luego de 30 años de investigación, logra decodificar el lenguaje pictográfico de los Incas. La investigación y decodificación se desarrolló sobre los telares prehispánicos en el Cusco.

29

PARAGUAY: La Entidad Bilateral Yacyretá invierte 5 millones de dólares en concepto de ayuda a la Administración Nacional de Electricidad (ANDE), para garantizar que no haya cortes de energía durante el 2013.

COLOMBIA: Un responsable de la OLP asegura que tienen dudas sobre si Colombia apoyará la moción para que Palestina sea Estado observador no miembro en la ONU. A las dudas se suman Panamá y Guatemala que serían los únicos países de América Latina que no apoyarían la admisión. En las últimas semanas, la OLP ha intensificado su actividad diplomática en todo el mundo para convencer a los gobiernos de que le presten su apoyo en la Asamblea General de la ONU, en una votación a la que aún no se ha puesto fecha.

30

PARAGUAY: La Federación Nacional Campesina denuncia que las mujeres de las comunidades próximas a campos sojeros, deben trasladarse a otros sitios para poder tener a sus hijos o sufren abortos espontáneos debido a la fumigación aérea con agrotóxicos. Solo en el asentamiento Huber Duré, en Curuguaty, se dieron tres casos de abortos espontáneos. También se registraron daños en animales, niños y plantaciones de no sojeras.

31

COLOMBIA: El Tribunal Administrativo de San Andrés ordena la suspensión de la exploración y explotación en los cayos próximos a las Islas. Fundamenta la decisión en que se afecta el equilibrio ecológico y que no hay un aprovechamiento racional del recurso. También en que se están violando los derechos fundamentales a la vida y a la salud de los lugareños. El lugar de explotación está a cargo de las empresas Repsol Exploration Colombia S.A., en consorcio con YPF S.A. y Ecopetrol S.A.

UURUGUAY: El gobierno anuncia que ejecutará la garantía de la empresa española Cosmo, luego de que no se hiciera efectivo el pago por los siete aviones Bombardier que adquirió en subasta hace un mes. En el anuncio, también se

refirió a que se espera que la nueva aerolínea sea autogestionada por los trabajadores en cooperativa.

Noviembre

1

COLOMBIA: La Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca ordena la suspensión de las explotaciones mineras y de provisión de agua de la cementera suiza Holcim.

PERU: El ministro de Defensa, Pedro Cateriano informa la posibilidad del uso del secreto militar para la adquisición de bienes, servicios y obras para las Fuerzas Armadas y la Policía. Si bien, estas licitaciones "reservadas" fueron aprobadas en octubre pasado, se hicieron conocidas en el día de hoy.

VENEZUELA: El Consejo Nacional Electoral anuncia el inicio de la campaña para los comicios regionales que se realizará en diciembre. El representante para los derechos humanos, Germán Saltrón, justifica la decisión de denunciar la Convención Americana de Derechos Humanos. Sin embargo, afirma que el país seguirá asistiendo a las audiencias de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para "defenderse".

2

BOLIVIA: El Viceministro de Defensa Social y Sustancia Controladas, Felipe Cáceres informa que la erradicación de cocales ilegales al 31 de octubre llega a 9.331 hectáreas. El funcionario remarca que se trata de casos concertados y en los que no se usa la violencia. La meta anual establecida en la ley 1008 marca 5000 por año.

PARAGUAY: El presidente Federico Franco anuncia que la Unión de Naciones Sudamericanas no va a ser invitada a observar las elecciones presidenciales de abril próximo. Según el presidente, UNASUR carece de una visión imparcial sobre la situación política paraguaya.

3

PARAGUAY: El presidente Federico Franco firma un decreto mediante el cual se autoriza la transferencia de recursos del Fondo Nacional de Inversión Pública y Desarrollo a los municipios y gobernaciones. Ese decreto permite que los gobiernos locales accedan a una parte de los 274 millones de dólares que Brasil pagará por el uso de la energía de Itaipú.

4

CHILE: El diputado Iván Moreira, integrante de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados manifiesta su descontento por la forma en que Bolivia ha manejado su política exterior con Chile. Es por el uso de las aguas del Silala, a las que define como ríos internacionales.

5

CHILE: El presidente Sebastián Piñera renueva su gabinete, con cambios en Interior, Defensa, Obras públicas, Secretaria General de gobierno y de Bienes Nacionales.

PARAGUAY: El canciller, José Félix Fernández Estigarribia anuncia que el país recurre a la OMC por las denuncias de supuestos cobros excesivos de aranceles y la apertura de contenedores de productos paraguayos en los puertos argentinos.

BRASIL: El ministro francés Jean Yves Le Drian visita el país para promover la venta de aviones caza Rafale, en un momento en que el país pretende renovar su flota aérea con 36 aeronaves. El funcionario francés también se reúne con su par brasileño, Celso Amorin. Discuten sobre programas de cooperación en producción de equipo militar.

6

BOLIVIA: El presidente Evo Morales afirma que el país no tiene que dar explicaciones a Chile sobre el aprovechamiento de las aguas del Silala porque se trata de un recurso nacional. "Quiero que sepa el gobierno de Chile no vamos a rendir cuentas ni informar porque sentamos soberanía en el Departamento de Potosí mediante el aprovechamiento de las aguas del Silala, seguramente quisieran que el uso de esta agua sea sometida a los derechos internacionales, se equivocan" manifiesta.

ARGENTINA: 107 diputados opositores firman un documento en el que se comprometen a votar en contra de cualquier proyecto legislativo que declare la necesidad de reforma de la constitución y en contra de cualquier intento de reelección presidencial.

7

BRASIL: La presidenta, Dilma Rousseff abre la XV Conferencia Internacional Anticorrupción promovida por la organización Transparencia Internacional (TI). "El combate a la corrupción no puede ni debe ser usado para atacar la credibilidad de la acción política" afirma.

8

PERU: Congresistas de la oposición le piden al presidente Ollanta Humala que asuma el liderazgo que le corresponde y que se haga cargo de la lucha contra Sendero Luminoso. "Nos hubiera gustado verlo en televisión (a Ollanta Humala) salir contundentemente con las cosas bien puestas a decir ni un milímetro más con el terrorismo. Necesitamos un presidente líder, que salga y dé explicaciones", dice la legisladora Lourdes Alcorta.

9

ARGENTINA: En una carta difundida por la Conferencia Episcopal Argentina la institución se compromete a realizar un estudio sobre su actuación durante la dictadura militar (1976-1983). Además, rechazan que haya habido "connivencia" entre los miembros de la iglesia y los militares.

PARAGUAY: El ex presidente Fernando Lugo anuncia la candidatura a la presidencia de Aníbal Carrillo por el Frente Guasú. Es en vista a las elecciones presidenciales de abril de 2013. El anuncio se hace por la polémica frente a una posible candidatura de Lugo.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos anuncia la compra de aviones no tripulados y armamento sofisticado para la Fuerza Aérea Colombiana para que "la institución continúe en el mejoramiento que le ha permitido entregar excelentes resultados en la lucha contra la guerrilla y el narcotráfico".

10

ECUADOR: En una Convención Nacional de Alianza País se anuncia la candidatura del presidente Rafael Correa para las elecciones de febrero de 2013.

11

PERU: El Movimiento por Amnistía y Derechos Fundamentales (MOVADDEF), organización que sirve de fachada al grupo Sendero Luminoso reconoce que tiene comunicación con grupos afines de otros países como Argentina, Francia, Chile, México y Suecia.

12

ECUADOR: El Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES) de Brasil aprueba un préstamo de 90,2 millones de dólares para la construcción de la hidroeléctrica Manduriacu. Con esta decisión la empresa brasileña Odebrecht retorna al país luego de ser expulsada hace 4 años.

VENEZUELA: Con el respaldo mayoritario de la Asamblea General de Naciones Unidas el país entra al Consejo de Derechos Humanos (CDH). "Es una victoria abrumadora y sin precedentes de la revolución bolivariana que demuestra el apoyo de la comunidad internacional a nuestras políticas y que pone en eviden-

cia que en Venezuela se están cumpliendo de manera escrupulosa los derechos fundamentales", dice el embajador venezolano, Jorge Valero.

13

PERU: El presidente Ollanta Humala viaja a Europa. En una entrevista realizada antes de su partida afirma que el país es la "puerta principal" para las inversiones europeas en la región.

URUGUAY: En el marco de la discusión en el Parlamento sobre la legalización del consumo de marihuana; el presidente José Mujica plantea que "El cannabis merece más respeto y conocerlo mucho más".

ECUADOR: El presidente Rafael Correa encabeza un viaje por cinco días a Europa que tiene por objetivo principal asistir a la XXII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado, que se realiza en Cádiz (España) este 16 y 17 de noviembre. Es acompañado por miembros de su gabinete.

14

ARGENTINA: En una entrevista al presidente del gobierno español, Mariano Rajoy, habla sobre la nacionalización de YPF en la Argentina. "la decisión del gobierno argentino sobre YPF no nos ha satisfecho ni a nosotros ni a casi nadie en el mundo".

15

URUGUAY: El presidente José Mujica anuncia la suspensión de su viaje a Cadiz a la Cumbre Iberoamericana por problemas de salud.

PERU: el congreso aprueba un proyecto de ley que prohíbe que los integrantes de las barras bravas investigados por la justicia ingresen a los estadios. Con el objetivo de prevenir la violencia en las canchas.

16

CHILE: El presidente Sebastián Piñera, pide a sus compatriotas que estén tranquilos ante el fallo de La Haya por la demanda peruana sobre la demarcación de la frontera marítima. "Yo quiero pedirle a todos los chilenos y chilenas tranquilidad, porque tenemos un buen caso, porque hemos hecho nuestro trabajo y porque tenemos confianza en que la Corte de La Haya va a darle la razón a la posición que Chile sustenta" expresa.

17

URUGUAY: En el marco de la XXII Cumbre Iberoamericana el canciller Luis Almagro pide por "construir puentes" entre los procesos de integración latinoamericanos y europeos con el objetivo de fomentar la cooperación, el comercio y las inversiones y fortalecer el diálogo político.

BRASIL: En el marco de la XXII Cumbre Iberoamericana la presidenta Dilma Rousseff critica las políticas de austeridad para enfrentar la crisis. Expresa su defensa de medidas de estímulo al crecimiento y a la inclusión social.

18

PARAGUAY: En un comunicado del Parlasur se califica a la próxima Cumbre del MERCOSUR como ilegal y denuncian lo ocurrido en la anterior Cumbre de Córdoba ya que ahí se introdujo a Venezuela y se sancionó a Uruguay. "La Delegación de Paraguay en el Parlamento del MERCOSUR, signataria invariable del Estado de Derecho, no transigirá jamás con los crímenes políticos que se perpetran en abierta transgresión de los preceptos jurídicos, más todavía tratándose de violaciones que se consuman sustentadas en la ley de la jungla, en que la voluntad del más fuerte fatalmente se impone al más débil, aunque este fuere el genuino propietario de la verdad y la razón" finaliza el comunicado.

19

COLOMBIA: Iván Marquez, un alto negociador de las FARC anuncia un alto al fuego unilateral durante el inicio de las negociaciones de paz con el gobierno colombiano. Esto se mantendrá hasta el 20 de enero.

La Corte Internacional de Justicia resuelve a favor del país un litigio con Nicaragua, se trata de unas pequeñas islas en el Caribe Occidental. Es por una demanda interpuesta por el gobierno de Nicaragua.

20

ECUADOR: El Congreso aprueba un proyecto de ley denominado "ley de redistribución de los ingresos para el gasto social" que aumenta los impuestos a la banca para recaudar unos 164 millones de dólares anuales. Es aprobada con 79 votos a favor, 5 en contra y 10 abstenciones. Se llama 21.

COLOMBIA: La canciller María Angela Holguín anuncia que se estudia el retiro del país de la jurisdicción de la Corte Internacional de Justicia. Es por la decisión de la institución en el litigio con Nicaragua.

22

PERU: El Consejo de Ministros aprueba una serie de decretos legislativos en materia de defensa con el objetivo de modernizar a las Fuerzas Armadas e impulsar el desarrollo de los institutos castrenses. Esta decisión habilita a las Fuerzas Armadas para producir y coproducir unidades para la industria militar, participar de la transferencia tecnológica y de las compensaciones industriales.

BRASIL: Por primera vez un negro asume la presidencia del Supremo Tribunal de Justicia, se trata de Joaquim Barbosa. "Honestamente hay un gran déficit de justicia entre nosotros. No todos los brasileños son tratados con la misma consi-

deración cuando recurren a la justicia. Lo que se ve aquí es un tratamiento privilegiado" expresa en su discurso.

23

ECUADOR: El presidente Rafael Correa se reúne con su par peruano Ollanta Humala, en el encuentro también participan sus gabinetes. Ambos mandatarios firman una declaración que delimita la frontera en sus aguas interiores en el Golfo de Guayaquil. Se acuerda presentar el documento en la ONU para su registro.

24

BRASIL: Según un comunicado, la presidenta Dilma Rouseff presenta la separación o destitución de los cargos de todos los funcionarios implicado en una red de corrupción en el marco de lo que se conoce como la "Operación Porto Seguro". Hay 18 acusados entre los que están involucrados varios altos funcionarios del Estado.

25

BRASIL: Según una encuesta publicada por Ibope la presidente Dilma Rouseff cuenta con el 26 % de las preferencias para las elecciones de 2014. Mientras que el ex presidente Lula cuenta con el 19 % de las preferencias. El 36% manifiesta no saber a quién votar.

26

BOLIVIA: El ex presidente Carlos Mesa manifiesta que si el país formaliza su ingreso al MERCOSUR se debe analizar el futuro de la CAN que quedaría con tres países miembros. "Creo que si Bolivia da el paso de incorporarse al Mercosur, el tema del futuro de la CAN, en el mejor de los casos, tiene que revisarse y, en el peor de los casos, puede paralizar el proceso global histórico que significó el acuerdo de Cartagena".

BRASIL: El Tribunal Supremo sentencia a parlamentarios y ex parlamentarios a involucrados en tramas de corrupción en el 2005. Los condena a 39 años de cárcel y al pago de multas millonarias.

27

PARAGUAY: El Ejército se suma al combate de lucha contra el dengue colaborando en la limpieza de criaderos de mosquitos en el marco del plan Cien Días de Lucha contra el dengue

28

PERU: La Fiscalía reabre casos de esterilizaciones forzadas durante el gobierno de Fujimori (1990-2000). En 2011 la Comisión Interamericana de Derechos Humanos había solicitado al Estado la reapertura de la causa.

COLOMBIA: El presidente Juan Manuel Santos anuncia el retiro del país del pacto que le concede jurisdicción a la Corte Internacional de Justicia para dirimir conflictos limítrofes entre los países.

ECUADOR: El presidente Rafael Correa renueva a cinco ministros de su gabinete. Es por la renuncia obligada de los funcionarios que van a ser postulados como asambleístas en las próximas elecciones.

29

PARAGUAY: El ex presidente Fernando Lugo anuncia su candidatura a senador para las elecciones de abril. Es por la prohibición constitucional para la reelección a un segundo mandato.

BRASIL: La presidenta Dilma Rousseff anuncia la ampliación de programas sociales con nuevos beneficios para familias de renta baja.

30

PARAGUAY: Por primera vez una jueza dicta una orden de captura internacional por hechos de terrorismo contra 2 integrantes del Ejército del Pueblo Paraguayo.

Diciembre

1

VENEZUELA: El Gobierno venezolano firma con China ocho nuevos acuerdos en las áreas de petróleo, petroquímica y electricidad. Estos convenios se pactan en el marco de la XI Comisión Mixta de Alto Nivel (China) y que estuvo presidida por el ministro de Planificación y Finanzas, Jorge Giordani; el ministro de Petróleo, Rafael Ramírez y la titular de Comercio, Edmée Betancourt. Durante el encuentro se analiza la necesidad de impulsar más las relaciones bilaterales.

2

ECUADOR: Consejo Nacional Electoral (CNE) de Ecuador anuncia que invitó a la Organización de Estados Americanos (OEA) a que observe el desarrollo de los comicios presidenciales del próximo 17 de febrero, en los que el mandatario Rafael Correa, buscará la reelección. El gobierno de Correa es un fuerte crítico de la OEA e impulsa un proceso de reformas de la Comisión Interamericana de Dere-

chos Humanos (CIDH), pese a esto se han escuchado los reclamos para que el organismo intervenga.

URUGUAY: “Vamos Uruguay” presenta un proyecto de ley que propone crear en el Ministerio de Educación y Cultura un registro de violadores y abusadores de menores y minusválidos al que puedan acceder padres y centros educativos, entre otros. También que además de la pena de prisión se le imponga inhabilitación para el desempeño de cargos, oficios públicos o profesiones ejercidos en ámbitos educacionales o que involucren una relación directa y habitual con personas menores de edad por hasta un máximo de 30 años.

3

COLOMBIA: La Procuraduría de la Nación abre una investigación sobre presuntas irregularidades detectadas en el sistema de adopción colombiano. El Ministerio Público encontró, por ejemplo, que no son aptas algunas de las instalaciones donde son atendidos los menores que serán dados en adopción y también que no son realizadas las visitas que estipula la ley.

4

BOLIVIA: Del informe del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) se da cuenta de que de las 63,5 millones de hectáreas de tierra disponible en Bolivia, al menos el 55% está en manos de indígenas, originarios, campesinos e interculturales, mientras que el 6,7% queda bajo control de la pequeña y mediana empresa. Esas cifras representan un cambio en la estructura de la propiedad, ya que hasta 1992 los privados tenían 39,24 millones de hectáreas. Esto permite recuperar de la pobreza al campo.

PARAGUAY: El Senado aprueba por mayoría la creación del impuesto elaborado por la Comisión de Legislación de la Cámara Alta, que afecta principalmente al rubro de exportación de granos en su estado natural con un tributo que tendrá una tasa de hasta el 10%. El proyecto ahora pasa a la Cámara de Diputados para su consideración. El valor del impuesto tendrá como referencia los costos de producción y el precio en el mercado internacional; así como de otros factores relacionados con la política económica y fiscal del Estado. La Subsecretaría de Estado de Tributación establecerá la fecha y forma en que los contribuyentes deberán presentar las declaraciones impositivas correspondientes y realizar el pago. Todo lo recaudado será destinado a solventar los programas de inversión en el área social y creación de obras de infraestructura vial, previstos en el Presupuesto General de la Nación.

5

VENEZUELA: Venezuela y Palestina estrechan lazos de cooperación e integración con la I^o Comisión Mixta de Alto Nivel, que se celebra en Caracas para la activación de convenios en los sectores salud, cultura, educación, economía y agricultura. La delegación del Estado palestino es presidida por el ministro de

Asuntos Exteriores, Riyad Maliki, en la Casa Amarilla con el titular de Industrias, Ricardo Menéndez. La comisión fue instalada con la participación del viceministro para Europa del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela, Temir Porras; Jawad Al- Naji, ministro de Economía del Estado de Palestina y Farid Favez Suwwan, embajador de Palestina acreditado ante Caracas.

PERU: Por segundo día consecutivo, el equipo jurídico peruano presenta sus alegatos orales en la Corte Internacional de Justicia por el litigio marítimo con Chile. En esta ocasión no solo dejó al descubierto la falta de argumentos del vecino país del Sur, sino que demuestra cómo "fabricó" una frontera marítima inexistente luego que el gobierno solicitó establecer la referida delimitación en 1986.

6

COLOMBIA: Cerca de 3 mil personas presentan en la mesa de trabajo regional, impulsada por las comisiones de paz del Congreso y la Organización de Naciones Unidas, propuestas para culminar la guerra con las FARC. Entre las proposiciones se encuentran temas como: reforma agraria integral, desconcentración de la propiedad, políticas de soberanía alimentaria y territorial, fortalecimiento de la economía campesina e indígena; capacitación técnica y educación rural con enfoque agropecuario; reglamentación de la minería y la extranjerización de la tierra.

ECUADOR: El alza en el precio del fréjol canario –que está a \$ 180 el quintal– genera preocupación en los propietarios de negocios de comida, pues el grano es tradicionalmente usado para elaborar la menestra y el aumento en su costo disminuye las ganancias de los locales. Según la Corporación de Productores y Comercializadores de Leguminosas de la zona centro-norte de la Sierra, el fréjol se encareció tras los problemas climáticos que afectaron el desarrollo del producto.

7

BOLIVIA: El presidente Evo Morales firma en Brasilia el protocolo que incorpora a Bolivia al Mercosur y plantea consolidar y ampliar el mercado regional para proteger la economía ante crisis externas. Los países miembros del bloque deberán ratificar en sus respectivos parlamentos el documento para hacer efectiva la adhesión boliviana. Por ahora el país sólo podrá participar en las cumbres con voz, pero sin voto hasta tanto sea completado el proceso de adhesión.

VENEZUELA: El Gobierno de Estados Unidos quiere mejorar las relaciones con Venezuela y espera "encontrar algunos vínculos" para hacerlo, pero acusó a Caracas de ser la responsable de que Washington no tenga un Embajador ante el país.

"Desafortunadamente, por ahora Caracas no ha estado interesada en que se haga ese intercambio de embajadores", sostuvo Mike Hammer, subsecretario de Asuntos de Prensa del Departamento de Estado en conferencia de prensa por

Internet. Desde el 2010 que ambos países se encuentran sin representación diplomática.

8

ECUADOR: Ecuador todavía analiza si pide su ingreso como socio pleno al Mercosur ante el impacto comercial que tendría en su economía dolarizada, y recién tomará una decisión en el primer trimestre del 2013, dijo el presidente Rafael Correa. Agrega que debe ser prudente debido a que, por efecto de la dolarización adoptada en el 2000, su país carece de política monetaria.

COLOMBIA: Se aprueba en la Conferencia de Naciones Unidas del Cambio Climático en Doha, la prórroga del Protocolo de Kyoto hasta el 2020, sin contar con Japón, Rusia, Canadá y Nueva Zelanda.

9

BOLIVIA: El Gobierno prepara la futura Ley Marco de Consulta. El texto considera tres tipos de proceso: la consulta previa, dirigida a comunidades indígenas; la pública, a ser aplicada en sectores campesinos e interculturales; y la legislativa, orientada a organizaciones nacionales.

El proyecto de ley gubernamental también trae la novedad de crear una entidad "independiente" que lleve adelante las futuras consultas, indicó el ministro de Gobierno, Carlos Romero. Se conserva el principio de que proyectos e iniciativas estatales que afecten directamente a las comunidades indígenas puedan ser suspendidos de forma temporal.

10

PARAGUAY: El coordinador residente de la ONU, solicita a Franco que se aclare el caso Curuguaty, enfrentamiento ocurrido el 15 de junio en Campos Morombi, donde 6 policías y 11 campesinos terminaron muertos. Fue durante su alocución en un acto por el Día Internacional de los Derechos Humanos, llevado a cabo en el Poder Judicial con presencia del presidente y otras autoridades. Franco, por su parte, prometió que "más temprano que tarde" se esclarecerá lo ocurrido en Curuguaty y aseguró que en Paraguay prevalece el Estado de Derecho.

ECUADOR: El recién nombrado superintendente de Control del Poder de Mercado del Ecuador, Pedro Páez Pérez, concluye su visita a China con el objetivo de obtener propuestas e ideas para la agencia antimonopolio del país. Páez ha realizado durante la última semana una "gira académica" por universidades de las ciudades de Hong Kong, Chongqing y Pekín, para conocer la experiencia china en este campo. Creada en septiembre, la Superintendencia de Control del Poder de Mercado tendrá la capacidad de intervenir en los casos de concentración de empresas en un mismo sector y restringir sus prácticas. Los primeros sectores que se someterán a una revisión serán las telecomunicaciones, aerolíneas, la industria alimentaria, la farmacéutica y los textiles.

11

URUGUAY: El Ministro de Economía firma con la directora regional del Banco Mundial cuatro créditos por un monto total de US\$ 408 millones.

VENEZUELA: Para los productores del campo la liquidación de divisas para adquirir agroquímicos es un problema que puede poner en riesgo la planificación del próximo ciclo de siembra. Pedro Rivas, presidente de la Confederación de Asociaciones de Productores Agropecuarios (Fedeaagro), indica que el problema no está en las autorizaciones de Cadivi, sino en la liquidación por parte del Banco Central de Venezuela.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales promulga en Palacio de Gobierno la ley que despenaliza la huelga y garantiza el fuero de los dirigentes sindicales, que en el pasado corrían el riesgo de ser juzgados y condenados hasta con tres años de cárcel si el Ministerio de Trabajo declaraba ilegal la huelga o el paro de actividades.

La nueva normativa, producto de un trabajo conjunto entre los dirigentes de la Central Obrera Boliviana (COB) y las autoridades de los ministerios de Trabajo y de Justicia, modifica el Código Penal, pero además establece la primacía de los ajustes aprobados en los procesos en curso.

12

ECUADOR: El país pide a sus socios en la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) incluir en la agenda de la próxima reunión del grupo la propuesta de gravar las ventas del petróleo con un impuesto ambiental para mitigar el cambio climático. El impuesto prevé la aplicación de una tasa del 5% a las exportaciones petroleras, lo que permitiría crear un fondo verde de más de 40.000 millones de dólares.

13

COLOMBIA: Un informe del programa Así Vamos en Salud –que promueven las fundaciones Corona, Saldarriaga Concha, Restrepo Barco, Bolívar Davivienda, Éxito y Santa Fe de Bogotá, así como de la Universidad de Antioquia-, revela que los cuatro proyectos que proponen la existencia de una ley estatutaria para la salud tienen varios puntos en común. Por ejemplo, dan un rol y organización distinta a las EPS y buscan que la salud sea vista como un derecho fundamental. De acuerdo con el Gobierno, el 97 % de la población está “carnetizada”, por ello los cuatro proyectos plantean declarar la universalidad del servicio, esto quiere decir que en Colombia cualquier persona debe ser atendida solo con el número de su documento de identidad, sin ninguna clase de carné. Coinciden también, en la prioridad que deben tener los niños a la hora de ser atendidos.

VENEZUELA: Es impostergable la devaluación del Bolívar. El ajuste cambiario sería necesario para reducir parcialmente los desbalances fiscales y monetarios acumulados hasta la fecha, pero, ante todo, el ajuste será requerido para evitar

que se desborde la escasez de divisas. Para evitar la escasez de bienes prioritarios no basta con ajustar el precio de los productos controlados sino que es imprescindible la devaluación.

14

PERU: Los decretos dictados por el Ejecutivo peruano, que establecen pensiones, disciplina y requisitos diversos para las carreras militar y policial, van a ser tratados y modificados o derogados por el Congreso ya que, según adelantaron, son discriminatorios y violan derechos esenciales. Tal es el caso del Decreto 1150, sobre disciplina en la Policía Nacional Peruana, que castiga con pase al retiro al efectivo que tenga relaciones homosexuales, por afectar la imagen de su institución.

CHILE: En el cierre de los alegatos ante la Corte de La Haya, Chile hace hincapié en reforzar el valor del tratado del '52: por ser una declaración pionera en el derecho marítimo, era necesario delimitar las áreas reclamadas, incluyendo las fronteras entre países. Además, nada impide en el derecho, que tres Estados - como Chile, Perú y Ecuador- se fijen obligaciones y derechos entre sí, al fijar el límite marítimo, sostienen. Aunque el punto emblemático es, por la larga historia de disputas entre ambos países, el paralelo, reforzando los argumentos sobre el Hito 1 como fin de la frontera terrestre. Esto, porque Lima desconoce el Hito 1 y plantea que el límite terrestre está 260 metros al suroeste.

15

PARAGUAY: La próxima semana se tratará el proyecto de ley que prevé incentivos para los empleadores que incorporen a su planta personas con discapacidad. Así lo anuncia la Comisión de Justicia, Trabajo y Previsión Social, de Diputados. El proyecto establece incentivos como el pago de medio salario mínimo, por parte del Estado a las empresas y prevé que el Ministerio de Justicia y Trabajo, en coordinación con otros entes del Estado, sea el encargado del cumplimiento y monitoreo de la ley, en caso de entrar en vigencia.

ECUADOR: El gerente de Transporte y Almacenamiento de Gas, Rommel Tapia, manifiesta que en mayo de 2013, la terminal El Chorrillo de Petroecuador iniciará operaciones, sin precisar cuándo estarán listos los reservorios, con una capacidad de 3.500 toneladas métricas cada uno. Durante un recorrido por la estación que se construye en El Chorrillo, área de Pascuales, al que tuvo acceso la prensa, se informa que la infraestructura tendrá una capacidad total de almacenaje de 13.500 toneladas métricas y que ello significa un abastecimiento de gas por al menos 5 días, de acuerdo con la demanda del país.

16

BOLIVIA: "En el mes de enero del próximo año se va a inaugurar la carretera Santa Cruz-Puerto Suárez, y van a estar presentes los dos presidentes, la presidenta del Brasil (Dilma Rousseff) y el presidente de Bolivia (Evo Morales)", ase-

gura el embajador de Bolivia en Brasil, Jerjes Justiniano. El corredor transoceánico tiene una longitud de 35 kilómetros y demandó una inversión de \$US 37 millones, permitirá unir las costas atlántica y pacífica de Suramérica, lo que a juicio de los países impulsores tendrá importantes repercusiones económicas en el transporte terrestre de mercancías.

URUGUAY: Uruguay apoya, en la Unión Internacional de Telecomunicaciones (Dubai), la aprobación de un tratado en el que se impulsa el control de internet. El artículo más polémico del documento, establece: "Los Estados Miembros deben tomar las medidas necesarias para evitar la propagación de comunicaciones masivas no solicitadas y minimizar sus efectos en los servicios internacionales de telecomunicación. Se alienta a los Estados Miembros a cooperar en ese sentido".

17

URUGUAY: Solo con los votos del Frente Amplio el plenario de la Cámara de Representantes aprobará el "Tratado de Intercambio de Información Tributaria y Método para Evitar la Doble Imposición" entre Argentina y Uruguay. La firma de este tratado, así como otro similar con Brasil, permitió a Uruguay salir de la lista de "paraísos fiscales" de la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico). Para que Uruguay proceda al intercambio de información, la AFIP argentina (el principal organismo de recaudación tributaria) deberá demostrar la existencia de una investigación o fiscalización en curso relacionada con el objeto de la solicitud, que la información es necesaria a tales efectos y que previamente se han agotado las fuentes regulares previstas por su legislación. A su vez, siguiendo el modelo de la OCDE, el tratado firmado con Argentina dispone que el secreto bancario no pueda oponerse como excusa para el intercambio de información.

COLOMBIA: La Sala Jurisdiccional Disciplinaria del Consejo Superior de la Judicatura le asigna a la Jurisdicción Ordinaria la competencia para procesar a un indígena de la comunidad de Guachacal que maltrató físicamente a su compañera sentimental. Según la determinación, pese a que tanto el procesado como su víctima pertenecen a la misma comunidad indígena, los hechos se describen como un caso de violencia intrafamiliar por lo que "no le es inherente a la cultura indígena". El delito debe ser estudiado por la justicia ordinaria debido a la trascendencia social que genera, puesto que la ley busca la protección de la mujer, quien se encuentra en condiciones de vulnerabilidad. Si bien las comunidades indígenas legalmente establecidas tienen el derecho de juzgar a sus congéneres, tal prerrogativa se pierde cuando se trata de proteger un valor constitucional superior, como lo es, por ejemplo el de la dignidad humana.

ECUADOR: La Corporación Nacional de Telecomunicaciones (CNT) se convierte en la primera empresa de telecomunicaciones con autorización para proveer de tecnología móvil de cuarta generación o 4G. Con la tecnología 4G se ofrecen velocidades superiores en el servicio de datos, de las que actualmente proporcionan las operadoras móviles, además de ilimitadas posibilidades de uso del

internet. De esta manera el país pasa a ser parte del selecto grupo de países que lideran los procesos de modernización en telecomunicaciones.